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ЗЛОБА ДНЯ

«РИПКА МОЯ, Я ТВОЙ ВИЛЬЯМ!»
Она не побоялась почти в 60 выйти замуж 

за американца, уехала на Аляску, не стесняется 
носить одежду с русским флагом и рассказывать 

о своей любви к России, несмотря ни на что
С Еленой Бондарь-Степановой мы 

познакомились несколько лет назад на 
борту рейса Петропавловск-Камчатский 
— Москва. Она следовала проездом через 
столицу (к родным), а затем — на Аляску, к 
любимому человеку американского про-
исхождения Вильяму Уокеру — почти ее 
ровеснику. Им обоим на момент знаком-
ства уже стукнуло почти 60!

С 16 по 23 октября в Китае проходит ХХ съезд Комму-
нистической партии. Политики и эксперты из разных стран 
пристально наблюдают за этим событием, которое кое-кто 
заранее назвал «историческим». И само собой, политологи 
и экономисты строят прогнозы насчет того, куда и как будет 
двигаться Поднебесная по итогам партсъезда КПК.

Аналитики прогнозируют третий 
срок Си Цзиньпина и возрастающий 
внешнеполитический напор Пекина

НА КИТАЙСКИЙ ЛАД
ХХ СЪЕЗД

Обнадеживающие вести приходят 
из-под Херсона. Замглавы военно-
гражданской администрации Херсонской 
области Кирилл Стремоусов сообщил, что 

попытка масштабного наступления ВСУ 
на этом участке сорвана. Позже, по ин-
формации с передовой, стали известны 
детали успешного для нас боя. Некоторые 

эксперты считают, что его итоги могут 
стать залогом более крупных поражений 
киевских войск.

ХЕРСОНСКИЙ ЭФФЕКТХЕРСОНСКИЙ ЭФФЕКТ
СУРОВИКИНА Группировка ВСУ 

понесла потери 
и отступила

Обмен валюты остается животре-
пещущим вопросом для россиян: если 
летом ситуация в отделениях банков не-
сколько стабилизировалась, то после 21 
сентября 2022 года вновь возник ажио-
тажный спрос и, как следствие, дефицит 
наличных долларов и евро в обменных 

пунктах. Разрыв между курсами покуп-
ки и продажи валюты увеличивается. 
Корреспондент «МК» оценила ситуацию 
в обменных пунктах и побеседовала с 
финансовым консультантом о тенденциях 
на ближайшее будущее.

Аналитик рассказал, 
когда утихнет ажиотажный спрос на валюту

ДОЛЛАР СНОВА СБИЛСЯ С КУРСА
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РОЗА СЯБИТОВА: 
«ОЧЕНЬ ЛЮБЛЮ ДЕНЬГИ»

Главная сваха страны потрясена 
расходами на внучку
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Уверен, словом 2022 года будет даже не 
«спецоперация», а «мобилизация». Потому что 
без нее просто не будет окончания спецопе-
рации и победы. Потому что в спецоперации 
участвуют в основном военные и проходит она 
на территории Украины. А мобилизация необ-
ходима всей стране. И дело не в 300 тысячах 
призванных резервистов. Дело в том, чтобы 
все уже поняли, что все обстоит слишком се-
рьезно, чтобы позволить себе жить прежней 
расслабленной жизнью. Что СВО не легкая 
прогулка (помните яростные споры экспер-
тов, закончится ли она до 9 мая 2022 года). По 
опросам одной из украинских социологических 
групп (не уверен в их достоверности, но тем не 
менее на них ссылается огромное количество 
мировых СМИ), 90% украинцев верят в победу 
над Россией и только 60% из них видят ее в 
возвращении к границам 1991 года. Остальные 
хотят большего: расчленения нашего государ-
ства на 5–6 полуколониальных территорий. 
Предстоит долгая, тяжелая, кровопролитная 
борьба не на жизнь, а на смерть. 

Попытки терактов, подобных подрыву 
Крымского моста и расстрелу добровольцев 
на белгородском полигоне, будут продолжать-
ся. И даже учащаться. И чтобы этого не до-
пустить, необходима не частичная, а полная 
мобилизация. Нет, не резервистов, а моби-
лизация спецслужб, органов внутренних дел, 
мобилизация внимания и бдительности всего 
нашего общества. Чтобы заминированный 
груз, подорвавшийся на мосту, не смог пере-
сечь границу и проехать несколько регионов 
России. Тем более что сами украинские на-
чальники прямо угрожали этим еще полгода 
назад. Потому что допускать по одному такому 
резонансному теракту каждую неделю — это 
недопустимо много.

ЧАСТИЧНОЙ МОБИЛИЗАЦИИ 
МОЗГА БУДЕТ НЕДОСТАТОЧНО

M
IL

.R
U

УЧИТЕЛЯМ МУЗЫКИ РАЗРЕШАТ 
НЕ ПЛАТИТЬ НАЛОГИ С ПРЕМИИ
Список премий в обла-

сти культуры, литературы, 
искусства, туризма и СМИ, 
из которых государство не 
станет вычитать налог, со-
бираются пополнить еще 
одним пунктом. Предпо-
лагается, что налоги не 
станут платить лауреаты 
Премии лучшим препо-
давателям в области му-
зыкального искусства, 
учрежденной Указом Пре-
зидента России в марте 
текущего года. 

Как стало известно 
«МК», первые заявки на 
соискание этой премии 
принимались в минувшем 
августе, лауреаты были 
отобраны к 30 сентября. 
Ими стали 150 препода-
вателей из большинства 

регионов России. Сто 
учителей детских школ 
искусств получат по 500 
тысяч рублей, 25 препода-
вателям училищ и коллед-
жей — по миллиону, такая 
же премия назначена 25 
вузовским педагогам.
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Перечень не 
облагаемых 
налогом пре-
мий в области 
культуры, ли-
тературы, ис-

кусства, туризма и СМИ 
был утвержден Прави-
тельством РФ в феврале 
2001 года. Если в отноше-
нии премии для препода-
вателей музыки будет 
принято положительное 
решение, она станет 49-й 
в перечне.

ФИШКА САМОГО ДРЕВНЕГО КАЗИНО 
СТАНЕТ ЭКСПОНАТОМ

Столичные археологи от-
реставрировали старин-
ный счетный жетон, кото-
рый ранее был найден при 
раскопках в районе Яки-
манка. Теперь он отправит-
ся в Музей Москвы.

Как выяснил «МК», про-
шлой зимой в Старомонет-
ном переулке археологи 
обнаружили более 900 
ценных предметов, а сре-
ди них латунный счетный 
жетон конца XVI — первой 
половины XVII века. Специ-
алисты сделали вывод, что 
он был отчеканен в Нюрн-
берге между 1586 и 1635 
годами. В те времена жето-
ны, по виду напоминавшие 
монеты, использовали для 
счета и в качестве фишек 
в азартных играх. 

Скорее всего, найден-
ный артефакт исполь-
зовался для игр: на по-
верхности сохранилась 
надпись с поговоркой об 
изменчивости фортуны, 
которая в переводе на рус-
ский звучит как «Фортуна 
не дает гарантий». В цен-
тре предмета изображе-
ны клейноды Священной 

Римской империи — атри-
буты императорской вла-
сти, символизирующие 
корону, копье судьбы и им-
перский меч. А на обратной 
стороне можно разглядеть 
цветок с шестью лепестка-
ми, обрамленный тремя 
королевскими лилиями 
и тремя коронами. Также 
специалисты смогли вос-
становить надпись, кото-
рая содержала в себе имя 
мастера и название горо-
да, в котором отчеканили 
жетон: «Ганс Краувинкель 
в Нюрнберге». Диаметр ар-
тефакта 25 мм. В жетоне 
оказалось круглое отвер-
стие — оно могло предна-
значаться для пришивания 
аксессуара к одежде или 
создания украшения. В 
те времена красивые мо-
неты часто становились 
декором для женского 
наряда.
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В XIII веке счет-
ные жетоны 
широко ис-
пользовались 
во Франции и 
Италии, затем 

в Нидерландах, а позже 

распространились по всей 
Европе. C конца XV века 
большая их часть чекани-
лась в Нюрнберге, который 
в течение долгого времени 
был самым большим горо-
дом ремесленников и ма-
стеровых в Германии. Сна-
чала надписи на жетонах 
не имели глубокого смыс-
ла, но во второй половине 
XVI века стало можно че-
канить на них девизы или 
мудрые изречения, чаще 
религиозного характера. 
В начале XVIII века счетные 
жетоны окончательно по-
теряли свое основное 
предназначение. Но их 
еще долго использовали в 
качестве фишек для азарт-
ных игр, чеков в тавернах 
или памятных знаков.

СЛАДКАЯ ЖИЗНЬ УДАРИЛА 
ПО КАРМАНАМ МОСКВИЧЕЙ

Огурцы, апельсины и 
шоколадные конфеты 
названы самыми подо-
рожавшими продуктами в 
минувшем сентябре в сто-
лице. В то же время цены 
на большинство других 
овощей и фруктов значи-
тельно снизились.

Как сообщили «МК» в 
Мосстате, в первый месяц 
осени в столице зафик-
сировали снижение цен 
на плодоовощную про-
дукцию. Ощутимо поде-
шевели овощи и фрукты: 
лук репчатый стал стоить 
меньше на 31,5%, капуста 
белокочанная — на 26,2%, 
морковь — на 21%, карто-
фель — на 17,6%, груши 
— на 13,3%, виноград — на 
12,3%, яблоки — на 11,5%. 
Уменьшилась стоимость 
и других товаров: какао, 
гречки, глазированных 
творожных сырков (сни-
жение цен варьировалось 
от 2,2% до 1,3%).

Однако цены на неко-
торые другие продукты 
отнюдь не радовали по-
купателей. Cущественно 
подорожали свежие огур-
цы — на 32,1%, апельсины 

— на 5,8%, шоколадные 
конфеты — на 3,1%. Вы-
росли в цене свежие гри-
бы (на 2,8%), зефир и па-
стила (на 2,4%), соль (на 
2,1%).

Стоимость условного 
минимального набора про-
дуктов питания в Москве в 
сентябре составила 6808 
рублей. По сравнению с 
августом 2022 года она 
уменьшилась на 2,7%, а 
по сравнению с декабрем 
2021 года увеличилась на 
5,3%.

Что касается непродо-
вольственных товаров, 
специалисты отметили 
рост цен на холодильни-
ки — на 3,7%. Также слегка 
выросли в цене тушь для 
ресниц — на 2,7% и жидкое 
мыло — на 2,5%.

В сентябре можно было 
выгодно купить технику 
для загородных участ-
ков. В связи с окончанием 
дачного сезона снизилась 
стоимость триммеров — 
на 5,4% и пиломатериалов 
— на 2,8%. Также на 3,6% 
стали дешевле электро-
дрели и на 3,2% телера-
диотовары.

МУЖЧИНЫ СМОГУТ УЗНАТЬ, 
СКОЛЬКО НАТИКАЛИ ИХ ЧАСИКИ
Эпигенетические часы 

сперматозоидов чело-
века, по которым можно 
определять биологиче-
ский возраст мужчины, 
построили российские 
ученые вместе со своими 
коллегами из-за рубежа.

С возрастом в сперма-
тозоидах млекопитающих 
накапливаются генетиче-
ские и эпигенетические 
изменения, которые могут 
отрицательно повлиять на 
здоровье потомков, а мо-
гут и вообще помешать их 
зачатию. 

Как сообщили «МК» в 
МГУ им. Ломоносова, на 
основе эпигенетических 
изменений (химической 
модификации ДНК) в за-
висимости от возрас-
та и вредных привычек 

мужчины ученым уда-
лось построить эпигене-
тические часы мужских 
половых клеток. К при-
меру, было показано, что 
курение ускоряет их ста-
рение.

По словам старше-
го научного сотруд-
ника НИИ ФХБ имени 
А.Н.Белозерского МГУ 
Василия Ашапкина, эпиге-
нетический (следователь-
но, и биологический) воз-
раст можно существенно 
уменьшить. Например, 
наладив рациональное 
питание, регулярные 
физические упражнения, 
отказавшись от вредных 
привычек, а также введя 
в рацион определенные 
биологически активные 
добавки. 

СВЕДЕНИЯ О ПУТЕШЕСТВИЯХ 
ЗАКОДИРУЮТ РАДИ ТУРИСТОВ

Своевременно оказать 
помощь туристам и нака-
зать нерадивого туропе-
ратора поможет введение 
QR-кода, который будет 
содержать всю необходи-
мую информацию о путе-
шественнике, поездке и 
организаторе. На днях 
соответствующий при-
каз Ростуризма был за-
регистрирован в Минюсте 
России.

Как стало известно 
«МК», введение QR-кода 
связано с внедрением 
электронных путевок, пе-
рейти на которые должны 
будут все фирмы, органи-
зующие пакетные туры. В 
коде будут зашифрованы 
уникальный номер и дата 
формирования путевки, 
цена пакетного тура, коли-
чество туристов, которые 
отправятся в путешествие 

по путевке, а также инфор-
мация о заказчике: полное 
или сокращенное наиме-
нование для заказчика, 
если это юрлицо, или ФИО 
и сведения о гражданстве 
заказчика, если это чело-
век, даты начала и завер-
шения поездки.

Коды с информацией 
об электронных билетах 
будут аккумулироваться в 
Единой информационной 
системе «Электронная 
путевка». Если турфирма 
не окажет услуги по до-
говору, заключенному с 
туристом, или окажет их 
не в полном объеме, соот-
ветствующая информация 
поступит в органы госвла-
сти. Также эти сведения 
помогут решить, как ока-
зать экстренную помощь 
попавшим в неприятности 
туристам.

УБИЙЦЫ ЗАСТАВИЛИ ПОДРОСТКА 
ПРИНЯТЬ ПОЗУ ЙОГИ

В причинах немысли-
мо жуткого убийства раз-
бираются следственные 
органы столицы. В вос-
кресенье около часа дня 
вблизи озера Святое 
был обнаружен труп 14-
летнего подростка — в 
неестественной позе и 
без верхней одежды. Экс-
пертиза показала, что Да-
вуда (так звали мальчика) 
забили до смерти.

Как стало известно 
«МК», тело парня увиде-
ли случайные прохожие, 
которые прогуливались 
в парковой зоне. Снача-
ла они подумали, что это 
какой-нибудь закаленный 
спортсмен занимается 
йогой — молодой чело-
век сидел на корточках, 
его голова была накло-
нена и как бы застряла 
между коленей. На нем 
были только трусы и но-
ски. Верхняя одеж да 
была аккуратно сложена 
рядом. Когда очевидцы 

попытались спросить 
молодого человека, всё 
ли у него в порядке, а он 
не откликнулся, они при-
коснулись к нему — тело 
было ледяным. Стало по-
нятно, что нужно срочно 
вызывать полицию. При-
бывшие правоохраните-
ли обнаружили в вещах 
погибшего паспорт, где 
было указано, что ему 
14 лет, хотя прохожим 
показалось, что ему не 
меньше 25. Давуд выгля-
дел значительно старше 
своих лет.

Позже выяснилось, что 
школьника всю ночь ис-
кали родители и млад-
ший брат. Мальчик был 
вынужден раскрыть папе 
и маме страшную тайну. 
Оказывается, он пообе-
щал брату не говорить 
им, что в субботу вече-
ром тот идет драться с 
какими-то пацанами за 
какую-то «большую оби-
ду». Предварительно 
причиной смерти стали 
многочисленные ушибы: 
Давуда попросту забили 
до смерти.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, проводится 
комплекс следственных 
действий, направленных 
на установление всех об-
стоятельств произошед-
шего, а также задержание 
лиц, причастных к совер-
шению преступления. До-
прашиваются свидетели, 
родственники и знакомые 
подростка, изучаются 
записи камер видеона-
блюдения и маршрут 
передвижения несовер-
шеннолетнего.

НАЛОГОВЫЙ КОДЕКС 
ПЕРЕСМОТРЯТ РАДИ ОДНОГО ПЕНСИОНЕРА

Внести изменения в На-
логовый кодекс Россий-
ской Федерации, а также 
в законы об обязательном 
пенсионном страховании, 
о пенсиях для силовиков 
и их семей и о страховых 
пенсиях постановил Кон-
ституционный суд России. 
Причиной стало обраще-
ние к судьям пенсионера 
из Челябинска, который 
получал пенсию и при 
этом делал отчисления в 
Пенсионный фонд.

Как стало известно «МК», 
еще в 2006 году мужчине 
была назначена пенсия 
по выслуге лет в соот-
ветствии с законом «О во-
енных пенсиях». А спустя 
два года он зарегистри-
ровался как индивидуаль-
ный предприниматель и в 

результате стал платить 
взносы на обязательное 
пенсионное страхование. 
Ситуация показалась пен-
сионеру несправедливой: 
доходы его были слишком 
скромны для того, чтобы 
к моменту достижения 
пенсионного возраста (65 
лет) его индивидуальный 
пенсионный коэффициент 
был бы достаточен для на-
значения пенсии по ста-
рости. То есть сейчас он 
просто терял деньги.

Добиваться социальной 
справедливости пенсио-
нер решил в местной ин-
спекции Федеральной 
налоговой службы. При 
этом он апеллировал к 
решению Конституцион-
ного суда, вынесенно-
го в январе 2020 года, в 

соответствии с которым 
военные пенсионеры, 
ставшие адвокатами, 
освобождались от упла-
ты взносов, если их доход 
не гарантирует получе-
ние пенсии по старости. 
В инспекции пенсионеру 
отказали, сославшись 
на то, что он не адвокат, 
а индивидуальный пред-
приниматель. Лишь в КС 
его старания увенчались 
успехом: судьи постано-
вили, что отдельные по-
ложения трех законов и 
кодекса не соответству-
ют Конституции России, и 
обязали федерального за-
конодателя внести прав-
ки в нормативные акты. 
А дело пенсионера пере-
смотрят, платить взносы 
он больше не будет.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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ТРАГЕДИЯ НА ПОЛИГОНЕ
В Белгородской области 
убиты 11 и ранены 15 
мобилизованных добровольцев
По факту расстрела на военном по-
лигоне в Белгородской области (в 
результате погибли 11 мобилизован-
ных военнослужащих и еще 15 были 
ранены) возбуждено уголовное дело. 
Следствие ведет военное следствен-
ное управление СКР по Западному 
военному округу. Пока по статье 105 
УК РФ о массовом убийстве. Однако, 
по данным правоохранителей, статья 
может быть переквалифицирована на 
205 УК РФ «Теракт».

ЧП произошло на военном полигоне в 
субботу около 10.00. Полигон расположен в 
Валуйском городском округе у села Солоти. 
Село находится недалеко от границы с Харь-
ковской областью и ЛНР. 

На этом полигоне, в непосредственной 
близости к району выполнения боевых задач, 
организована работа по боевому слаживанию 
прибывшего пополнения в составе подразде-
лений. По неподтвержденным данным, убитые 
и раненные — группа мобилизованных добро-
вольцев из Брянской области, прибывших на 
полигон для доподготовки перед отправкой 
в зону боевых действий. 

Как сообщает Минобороны РФ, во время 
занятий по огневой подготовке двое граждан 
одной из стран СНГ открыли огонь из стрелко-
вого оружия по личному составу подразделе-
ния добровольцев. По словам представителя 
военного ведомства, в результате стрельбы 11 
человек получили смертельные ранения. Еще 
15 человек с ранениями различной степени 
тяжести доставлены в медицинское учреж-
дение, где им оказывается вся необходимая 
помощь. Оба нападавших ответным огнем 
были уничтожены на месте. 

По другой, неподтвержденной инфор-
мации, якобы был еще и третий стрелявший, 
который сбежал с места преступления. 

Источники «МК» на месте сообщают, что 
у пострадавших в основном ранения ног, у 
одного — ранение в грудь. Сразу же после слу-
чившегося всех раненых быстро отвезли в ва-
луйскую ЦРБ. По словам главы Белгородской 
области Вячеслава Гладкова, лекарственные 
препараты, врачи и все необходимое есть. Он 
также сообщил, что среди раненых и убитых 
нет жителей Белгородской области. 

В данный момент на месте ЧП работают 
представители следственных органов. По-
сле предварительного следствия дело будет 
передано в Главное военное следственное 
управление СКР.

 Ольга БОЖЬЕВА.

Как осень изменит характер 
боевых действий
На Донбассе с каждым днем все 
холоднее, дожди превращают еще 
недавно покрытые пылью дороги в 
противную, прилипающую к ботин-
кам жижу, и под листвой деревьев 
уже не спрячешься. Осенняя хмарь 
даже психологически давит — щемя-
щая тоска берет за душу. Но если для 
нас, гражданских, все это — осенняя 
лирика, то для военных смена сезона 
имеет более существенные послед-
ствия. Сезонный фактор все больше 
сказывается на ходе боевых действий 
в зоне спецоперации.

Военнослужащий Народной милиции ЛНР 
с позывным «Салман» рассказал, как погодные 
условия влияют на боевую деятельность.

— Погодные условия, конечно же, очень 
сказываются на действиях войск. Но не всех. 
Если подразделениям специального назначе-
ния практически все равно, в какой метеообста-
новке и условиях грунта выполнять задачи, то 
регулярным силам, особенно пехоте, часто бы-
вает не под силу справляться с непогодой.

Особенно, если обороняющаяся сторо-
на активно использует фортификационные 
сооружения, например, противотанковые рвы, 
грунт в которых размокает в первую очередь 
и становится практически непроходимым для 
людей и техники. 

Колесная техника — и легковая, и грузовая, 

даже повышенной проходимости, — в плохую 
погоду страдает довольно серьезно. Гусенич-
ная — менее зависима от погодных условий. 
Но если грунт размокает основательно, когда, к 
примеру, сутки-двое идет  непрерывный дождь, 
то, конечно, тут уже любая машина садится на 
брюхо в размокшем грунте.

Возможность наступательных действий, 

таким образом, практически сводится к нулю. 
В принципе, на этом сейчас и пытается сыграть 
противник, интенсифицируя наступательные 
действия хоть на каком-то направлении, где 
это возможно. Мы видим, что постоянно про-
исходят попытки ВСУ атаковать нас небольши-
ми группами. Как на южном направлении — в 
Херсонской, Запорожской областях, так и на 
территории ЛНР и ДНР.

— На технике тоже погода сказывается, 
например на беспилотниках?

— Мировые производители беспилотных 
летательных аппаратов уже активно выпускают 
так называемые всепогодные дроны. То есть 
такие, которые способны работать в условиях 
практически нулевой видимости, могут летать 
в снег и в дождь. Конструктивно аппараты вы-
полнены таким образом, что самая главная 
проблема, а именно обледенение несущих 
винтов, их практически не затрагивает.

Тепловизионные комплексы тоже зачастую 
всепогодные. Их задача — фиксация «тепло-
вого силуэта». Погода редко приводит к откло-
нениям температуры цели. Соответственно, 
как в тепловизионный бинокль, так и в тепло-
визионный прицел цель будет видна.

С приборами ночного видения в этом пла-
не немного сложнее, особенно с активными 
системами, которые используют для своей 
работы инфракрасную подсветку, посколь-
ку сильный туман, дождь или снег ухудшают 
работу этих приборов. Поэтому «ночники» в 
плохую погоду, особенно на больших дистан-
циях, неэффективны.

— Скоро «зеленка» исчезнет. На что и 
как это влияет?

— Этот фактор выгоден для обороняю-
щейся стороны. А наступающей, наоборот, 
совсем не на руку. Потому что дальность види-
мости резко увеличивается, как при обычном 

наблюдении, так и при использовании техни-
ческих средств. Поэтому пока наши войска 
находятся в маневренной обороне, нам это, 
безусловно, выгодно, а вот наступающим 
группам, засадам в таких условиях работать 
становится тяжелее.

— Можно ли предположить, что до 
наступления морозов активных наступа-
тельных действий не будет как со стороны 
противника, так и с нашей?

— Ровно пятьдесят на пятьдесят. Все будет 
зависеть от степени авантюризма противника 
— будет ли он готов бросить остатки своих ре-
зервов полностью на какое-то из направлений. 
Киеву очень нужны какие-то территориальные 
успехи, как того от них требуют западные ку-
раторы. Но вероятность такого сценария, осо-
бенно когда начнутся затяжные дожди, думаю, 
упадет до нуля. В такую погоду действовать 
хоть сколько-нибудь серьезными силами ста-
новится практически невозможно. Из-за плохой 
видимости и плохого ориентирования на мест-
ности полностью теряет свою эффективность 
артиллерия, как ствольная, так и реактивная. 
Один из принципов наведения артиллерийских 
батарей — это фиксированные неподвижные 
ориентиры на местности, от которых потом 
берутся необходимые углы направления для 
наведения конкретно на цель.

Но, конечно, решения о наступлении, как 
все мы понимаем, принимаются не на «земле», 
а в высших органах военного управления. Фак-
тором плохой погоды всегда можно восполь-
зоваться в обороне и тем самым эффективно 
удерживать те рубежи, которые на сегодняшний 
день являются нашими и позволяют нам отра-
жать практически любые попытки противника 
занять новые территории.

Лина КОРСАК, 
Луганск, ЛНР.

ХЕРСОНСКИЙ 
ЭФФЕКТ 
СУРОВИКИНА
c 1-й стр.

Что известно о планах Киева в 
отношении Херсона? Считается, 
что именно это направление было 
выбрано основным для мощного 

контрнаступления. В случае успеха под контроль 
Киева перешел бы главный город одного из 
четырех регионов, недавно вошедших в состав 
России.

Говорят, что на ударе именно по Херсону 
настаивали военные советники США. Причем 
обозначали дату — надо взять город к 17 октя-
бря. Администрации Байдена был бы очень 
кстати крупный военный успех Киева накануне 
промежуточных выборов в Конгресс США, кото-
рые пройдут в начале ноября. Тогда можно было 
бы сказать американским избирателям, что 
многомиллиардная военная помощь Украине 
приносит результат.

На что делали расчет в Киеве? Во-первых, 
сюда стянули большие резервы — по некото-
рым оценкам, 60-тысячное войско. Во-вторых, 
части ВСУ после тактических успехов в Купян-
ске, Изюме, Балаклее и Красном Лимане пой-
мали кураж. Они рассчитывали применить под 
Херсоном проверенную там тактику: впереди 
легкие маневренные бронегруппы, как правило, 
спецназовские, которые выявляют бреши в на-
шей обороне, затем мощный артиллерийский 

удар по выявленным позициям и ввод в дей-
ствие более крупных подразделений пехоты 
и бронетехники, угрожающий окружением 
наших частей.  

По сообщениям с передовой, именно по 
этому алгоритму действовала южная группиров-
ка ВСУ и 15 октября. Но отработанная тактика 
дала сбой, эффект получился прямо противо-
положный тому, что был раньше. 

Что помогло нашим войскам? Во-первых, 
очевидно, были сделаны выводы из прошлых 
неудач. Были как следует оборудованы, в том 
числе с использованием инженерной техники, 
эшелонированные оборонительные позиции. 
Говорят, что на ключевом направлении у нас 
оборонялись десантники и проявили большую 
стойкость.

Во-вторых, нами велась постоянная 

разведка с использованием беспилотников. 
И главное — было организовано нормальное 
взаимодействие войск на поле боя, артиллерии 
и авиации. Всего этого раньше недоставало.

Вполне вероятно, что на организации 
межвидового взаимодействия сказалось не-
давнее решение — поручить единое руковод-
ство силами в зоне спецоперации главкому 
ВКС генералу армии Сергею Суровикину. 
До этого каждое направление имело своего 
командующего, а единое руководство за-
мыкалось на Генштаб. При такой структуре 
управления на согласование решений уходило 
много времени.

Стиль управления Суровикина, как расска-
зывают в войсках, жесткий. Подчиненные между 
собой называют его Суровый. Генерал отли-
чился в Сирии, где провел несколько успешных 

операций. Это первый «сухопутчик» на долж-
ности главкома ВКС. Кому, как не ему, решать 
вопросы взаимодействия пехоты и авиации.

В ударном кулаке ВСУ, наступавшем со 
стороны Новой Каменки на рубеж Дудчаны — 
Мыловое — Новогригоровка и далее на Берис-
лав, было две батальонных тактических группы, 
усиленных бронетехникой. В общей сложности 
порядка 50 танков и бронемашин. Эти силы были 
вовремя обнаружены, накрыты огнем артилле-
рии и рассеяны. Уничтожено несколько десятков 
бронемашин и до 500 украинских боевиков.

Одновременно был нанесен успешный 
удар по комплексам ПВО противника с помо-
щью беспилотников «Герань-2». Это позволило 
более активно задействовать нашу фронто-
вую и армейскую авиацию, которая наносила 
удары по резервам противника в оперативно-
тактической глубине. 

Итак, это наступление ВСУ на Херсон от-
бито. Противник отступил с потерями. Оставит 
ли он попытки атаковать ставший российским 
регион? Пока ясно одно: к его атакам готовы и 
знают, что им можно и нужно противопоставить. 
Кроме того, нашим войскам в помощь и то, что 
благодаря ударам по объектам транспортной и 
энергетической инфраструктуры Украины Киеву 
стало труднее перебрасывать резервы с одного 
участка фронта на другой. Бойцы на передовой 
надеются, что эти удары будут продолжены.

Чего ждать дальше? Некоторые военные 
эксперты не исключают, что после того, как 
будут измотаны в безуспешных контрнасту-
пах украинские силы, нашим войскам удастся 
перейти самим в наступление на ряде участков. 
На подходе подготовленные резервы. В любом 
случае линию боевого соприкосновения надо 
отодвигать до расстояния, с которого ВСУ не 
смогут обстреливать тот же Херсон или Запо-
рожскую атомную станцию. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ОСЕННИЙ ОПТИМИЗМ
Казалось бы, осень — пышное природы 

увяданье, не самая оптимистичная пора. Но 
всюду — внушающие оптимизм знаки. За-
метные и не очень. Знаки того, что все по-
степенно встает на свои места, называется 
своими именами, начинает работать так, как 
и должно. Что в украинском кризисе намеча-
ется перелом.

Единственный вменяемый способ о чем-
то спорить и что-то обсуждать — это, как из-
вестно, сначала договориться о терминах. 
Внести ясность. Когда наши политики гово-
рили, что мы сражаемся на Украине с НАТО, а 
Путин говорил о том, что Россия бьется против 
колониализма, граждане, привыкшие крутить 
ночами приемник «Грюндик» и «ловить ФРГ», 
понимающе усмехались — пропаганда. Но 
вот глава НАТО Столтенберг сознался: победа 
России на Украине будет поражением НАТО. 
А глава евродипломатии Боррель объяснил, 
что Европа — это прекрасный сад, а кругом 
джунгли. В Европе живут привилегированные 
люди, а кругом, получается, дикари. И надо 
бы их приобщить к цивилизации. Именно на 
«приобщении к цивилизации», а именно пре-
вращении других стран в колонии, и вырос 
европейский сад. Хорошо написал протоиерей 
Андрей Ткачев: «— Будь, как я, ибо я лучше тебя! 
Не хочешь? Так я убью тебя, и у меня есть за-
конное право на это! — Это голос Каина. И это 
идеологическое обоснование колониализма в 
любых видах и формах. На словах европеец за 
толерантность, а на деле за то, что он — сверх-
человек, а мы — твари дрожащие». Внесли, в 
общем, ясность западные политики.

Ясность появилась и с красными линиями, 
и с туманными угрозами Дмитрия Медведева. 
21 апреля Дмитрий Анатольевич в ответ на 
очередные угрозы взорвать Крымский мост 
заявил: «Один из упоротых украинских началь-
ников сказал о необходимости нанести удар 
по Крымскому мосту. Надеюсь, он понимает, 
что будет ответной целью». Однако теракт на 
мосту случился.

Как мы узнали на неделе, организован он 
был Главным управлением разведки Украины, 
а именно начальником управления Кириллом 
Будановым, весьма тщательно и по всем пра-
вилам диверсионного искусства. Тут был и 
сложный маршрут взрывоопасного груза, и 
легализация его, чтобы украинское проис-
хождение спрятать, путем двойной подмены 
документов. И саму бомбу закамуфлирова-
ли в рулоне строительной пленки так, чтобы 
даже на рентгене рулон выглядел как рулон. 
Кстати, вот так же через третьи страны когда-
то советские чекисты впарили американцам 

стройматериалы, нашпигованные подслуши-
вающими устройствами, для строительства 
посольства США в Москве. Бакатин, возгла-
вивший при Горбачеве КГБ и занимавшийся его 
развалом, по решению Горбачева сдал аме-
риканцам схемы подслушивающих устройств 
в знак «доброй воли».

Нашим нынешним чекистам никто ничего 
не сдавал. Сами нашли исполнителей терак-
та, вытянули всю цепочку. Тут можно только 
предполагать, но, возможно, благодаря этому 
им удалось предотвратить еще два теракта 
— готовившийся взрыв в Брянске и попытку 
сбить пассажирский самолет в Подмосковье. 
В последнем случае был задержан человек с 
двумя переносными зенитными комплексами 
«Игла».

И все равно — теракт на мосту был, конеч-
но, нокдауном. А когда в глазах просветлело — 
мы увидели, что командующим СВО назначен 
генерал Суровикин. «Генерал Армагеддон» 
— чем не знак такое назначение — не под-
вел. Двое суток ракеты интенсивно объясня-
ли «упоротому украинскому начальнику», что 
теракты на нашей территории будут иметь 
последствия. В результате только этих атак 
было выбито 30% украинской энергосистемы. 
Нанесены удары по пунктам управления, обо-
ронным предприятиям. Точность, надо сказать, 
ювелирная. При столь массированном налете 
погибших гражданских — не более двадцати. А 
разрушения и пожары в том же Киеве в основ-
ном опосредованные — вызванные падением 
обломков ракет украинской ПВО.

И маленький, но важный штришок. По-
чта России не выпустила памятную марку 
с горящим Киевом, в отличие от Укрпочты, 
которая отметилась маркой с горящим Крым-
ским мостом. В центре Москвы не появилось 
тематической зоны для радостных фотографий 
на фоне плакатов с разрушениями украин-
ской столицы. В этом — ключевая разница в 
менталитете.

Еще хороший знак — после массирован-
ного налета полного затишья не наступило. 
Наступила плановая методичная работа — воз-
душные тревоги на Украине звучат ежедневно, 
удары в глубь территории не прекращаются. К 
российским ракетам, похоже, добавятся еще и 
иранские, класса «земля-земля», о чем пишет 
иранская пресса. Довольно примитивные, по-
хуже наших, но зато их у Ирана очень много. А 
пока в Москве приземлился грузовой иранский 
Ил-76, как пишут — принадлежащий компа-
нии, «аффилированной» с Корпусом стражей 
исламской революции. Что-то привез. И, если 
верить иранской прессе, Россия заказала у 
Тегерана новые дроны-камикадзе. В этот раз 
речь идет об «Араш-2». У этого беспилотника 
более мощная, чем у «Герани», боеголовка, а 
дальность полета составляет 1700 км.

Мобилизация, с перекосами, проблемами 
и даже трагедиями, постепенно избавляется 
от хаоса первых дней. Что удивительно, а за 
последние десятилетия даже невиданно, — 
избавляется благодаря тому, что родилось на-
стоящее гражданское общество. Готовое не с 
белыми лентами и желтыми уточками бегать и 
кричать «Мы здесь власть», «давайте свергнем 
тирана и тогда заживем», а решать проблемы, 
требовать от власти выполнения возложенных 
задач и добиваться этого. Связка: «общество 
— пресса (обобщающий термин) — власть» 
действительно заработала.

Ну а с Украины потянулись дипломаты 
и иностранные граждане. Вот страны, кото-
рые недавно закрыли свои посольства и/или 
призвали своих граждан эвакуироваться из 
Украины: Казахстан, Кыргызстан, Узбекистан, 
Туркменистан, Сербия, Таджикистан, Бело-
руссия. Последним пока стал Китай (и это уже 
совсем серьезно). Все это дружественные 
в разной степени страны. Одновременно в 
Белоруссии формируется совместная груп-
пировка российских и белорусских войск. 
Оптимистичный знак, как думаете?

ТЕРАКТ
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Наступление ВСУ 
на Херсон отбито.

КРИЗИС

ОТ «ЗЕЛЕНКИ» К РАСПУТИЦЕ

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА
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Киевляне селфятся 
на фоне горящего 
Крымского моста. 
Панно установлено 
на Крещатике.
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Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА
NON-STOP
КАДР

17 ОКТЯБРЯ. ДИМА ХОЛОДОВ. ТРОЕКУРОВСКОЕ КЛАДБИЩЕ

ВДОВА БОРИСА ГРАЧЕВСКОГО СОБИРАЕТСЯ ВЫВЕЗТИ В КИТАЙ ДОЧЬ 

В истории «Московского 
комсомольца» есть траги-
ческая дата — 17 октября 
1994 года. В этот день, 
28 лет назад, в редакции 
прогремел взрыв, унес-
ший жизнь нашего друга, 
коллеги Димы Холодова. С 
тех пор каждую осень, 17 
октября, мы встречаемся на 
Троекуровском кладбище, на 
могиле с бронзовым ликом 
мальчишки-журналиста, так 
и не успевшего «заброн-
зоветь». Хотя на своем не-
долгом журналистском пути 

он успел сделать столько, 
сколько нынешним бонзам за 
их десятилетия не пришлось. 

Но не только поэтому уже 
28 лет — в холод и дождь, в 
солнечный ли студеный день, 
или ласковое последнее 
тепло — мы идем к знакомо-
му памятнику, у которого со-
бираются и те, кто уже давно 
не работает в «МК», и те, кто 
о Диме слышал лишь как о 
легенде. Мы идем, потому 
что помним этого удивитель-
но светлого мальчишку. Этот 
свет его души не дает нам за-
быть черную дату 17 октября. 
В этот понедельник мы опять 
придем к тебе, Дима…

Анна Грачевская вывела в свет свою 
дочь Василису и рассказала, что девочка 
делает невероятные успехи в изучении 
китайского языка. «Я горжусь дочерью, 
она все три года школы учится на «отлично», 
сейчас перешла в четвертый класс. Вася 
учится в еврейской школе — решили под-
держать культуру: у папы еврейские корни, 
и Вася наполовину еврейка», — рассказала 
Анна. Девочка изучает английский, иврит 
и китайский; по словам Анны, она решила 
отдать дочь изучать сложный язык по совету 
специалистов. «Мы решили изучать китай-
ский три года назад, нам порекомендовали в 
школе, сказали, что за китайским языком бу-
дущее. Я прислушалась. Теперь планируем 
поехать в Китай. Надо будет попрактиковать 
язык», — подытожила Анна. 

После сильного шторма 
и грозы в деревне Палео-

кастрица на острове Крит (Греция) 
море расшвыряло автомобили вдоль 
побережья. В результате разгула 
стихии как минимум один человек 
погиб, несколько человек пропали 
без вести.

Олег Максимович из-
вестен прежде всего как 
создатель и первый пред-
седатель Всероссийской 
государственной телеком-
пании (ВГТРК), которую он 
создал прямо с нуля. 120 000 
долларов на покупку первых 
видеокамер пришлось за-
нимать «под честное слово» 
у политика и предпринима-
теля Святослава Федорова 
(долг был отдан через три 
месяца).

Но до этого он 24 года 
был главным редакто-
ром журнала «Сельская 

молодежь» и сделал из него 
суперпопулярное издание, 
на которое было очень труд-
но подписаться и тем более 
купить в киоске.

Руководил он и еще 
одним телеканалом — ТВЦ. 
Был депутатом. Известным 
писателем (многие помнят 
его политический бестсел-
лер «Хроники времен «царя 
Бориса» — об эпохе прези-
дентства Бориса Ельцина).

А еще на протяжении не-
скольких лет он был колум-
нистом газеты «Московский 
комсомолец». Очень острым, 

умным и злободневным 
колумнистом.

Редакция «МК» собо-
лезнует родным и близким 
Олега Максимовича. 

Память о нем на-
всегда останется в наших 
сердцах.

НЕ СТАЛО ОЛЕГА ПОПЦОВА
Российский журналист и писатель 
скончался на 89-м году жизни
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НУ ВЫ ДАЕТЕ!

СТАРЕЙШИЙ ПРАКТИКУЮЩИЙ ВРАЧ МИРА НА ПЕНСИЮ НЕ СОБИРАЕТСЯ
Доктор Ховард Такер из 
Кливленда (штат Огайо, 
США) занесен в Книгу 
рекордов Гиннесса как 
самый пожилой практи-
кующий врач плане-
ты. В этом году Такеру 
исполнилось 100 лет, а 
сертификат старейшего 
практикующего врача он 
получил в феврале 2021 
года, когда ему было 98 
лет и 231 день. Сам он 
рассказывает, что про-
должает работать полный 
рабочий день, с 9 утра до 
6 вечера, и в ближайшее 
время выходить на пен-
сию не планирует.

БОГЕМА

ПАМЯТЬ

Итальянские врачи из Международной больницы 
Paideia в Риме поделились подробностями недавней 
операции на головном мозге, во время которой паци-
ент не находился под наркозом, более того — играл 
на саксофоне. Операция длилась 9 часов, а музы-
кальное исполнение позволило хирургам составить 
карту функций мозга 35-летнего пациента. «Хирургия 
бодрствования позволяет с высокой точностью карти-
ровать во время операции нейронные сети, которые 
лежат в основе различных функций мозга», — пояснил 
доктор Кристиан Брогна, возглавлявший хирургиче-
скую команду. Также он заявил, что операция прошла 
успешно. 

ФОТОФАКТЫ

Пекари вылепили из теста 
героя «Звездных войн». 
Хлебную скульптуру Хана 
Соло, замороженного в 
карбоните, из пятого эпи-
зода знаменитого фильма 
изготовили Кэтрин Перван 
и ее дочь Ханнали, владель-
цы пекарни в Калифорнии. 
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НОВОЕ СЛОВО 
НА БУКВУ «Х»
Россия предлагает Турции 
стать газовым центром Европы 
Переговоры российской и турецкой 
делегаций относительно создания в 
Турции крупнейшего газового хаба 
стартуют на наступающей неделе. 
Между тем сама эта идея, озвучен-
ная на днях президентом Владими-
ром Путиным, вызывает неодно-
значную реакцию специалистов. С 
одной стороны, несомненны страте-
гические выгоды и для Москвы, и для 
Анкары от ее реализации. С другой — 
есть много тактических сомнений как 
политического, так и технического 
свойства. 

Идею нового газового хаба Путин пред-
ставил дважды: сначала на энергетическом 
форуме в Москве 12 октября, затем на встре-
че с турецким коллегой Реджепом Тайипом 
Эрдоганом на полях саммита в Астане 13 
октября. «Утраченный объем транзита по 
«Северным потокам», по дну Балтийского 
моря, мы могли бы переместить в регион 
Черного моря, создав в Турции крупнейший 
газовый хаб для Европы». «Конечно, если та 
в этом заинтересована», — добавил пре-
зидент РФ. 

«Вопрос еще не обсуждался с потен-
циальными конечными покупателями газа 
— странами ЕС», — признался журналистам 
в Астане пресс-секретарь Кремля Дмитрий 
Песков. «Европейские страны — они не пар-
тнеры, а оппоненты. И пока они контактиро-
вать не хотят», — заметил он. 

 Напомним, слово «хаб» давно использу-
ется для обозначения таких понятий, как рас-
пределительный узел или центр. Для газовой 
отрасли он введен сравнительно недавно. 
Хабы играют роль не только в перераспре-
делении сырьевых потоков, но и в формиро-
вании их цен, позволяя использовать гибкие, 
гибридные механизмы ценообразования. 
Здесь в паре действуют цены долгосрочных 
контрактов и спотовые, «короткие» соглаше-
ния самих хабов, которые продают объемы 
газа как лоты на торгах, без учета издержек 
на транспортировку и хранение.  

Но такие узлы нуждаются в газопрово-
дах, крупных портах и, разумеется, источни-
ках поставок — надежных и сразу нескольких, 

что позволит избежать монополизма какого-
то одного поставщика. Наконец, ключе-
вое условие — сильная потребительская 
база с конкурирующими покупательскими 
интересами. 

В настоящее время в Турцию российский 
газ идет по двум трубопроводам через Чер-
ное море: «Голубому потоку» мощностью 16 
млрд кубометров в год и «Турецкому потоку», 
первая нитка которого (15,75 млрд кубоме-
тров) используется для поставок только на 
турецкий рынок, вторая (почти 16 млрд) — для 
снабжения стран Южной и Юго-Восточной 
Европы (Болгария, Греция, Северная Маке-
дония, Румыния, Сербия, Венгрия, Босния и 
Герцеговина). 

«Основной вопрос: будут ли европей-
цы готовы покупать у нас дополнительные 
объемы газа, — говорит эксперт Финансового 
университета при Правительстве РФ Игорь 
Юшков. — Допустим, они согласятся. Но тогда 
нужно будет расширять газотранспортную си-
стему от Ямала до Анапы, создавать морской 
участок трубы (параллельной нынешнему «Ту-
рецкому потоку») для поставок через Турцию в 
страны ЕС. Если удастся вернуться к объемам 
прокачки так и не реализованного проекта 
«Южный поток» суммарной мощностью 63 
млрд кубометров, тогда логика есть. На это 
уйдут миллиарды долларов и несколько лет. 
Европейцы едва ли будут ждать». 

Раньше «Газпром» всегда заявлял, что 
сначала газ надо продать, а потом его до-
бывать, имея в виду, что нужны гарантии воз-
врата инвестиций. А в случае с новым хабом 
таких гарантий нет. В новых геополитических 
реалиях Россия меняет стратегию: раньше 
она доставляла сырье каждому конечно-
му потребителю в Европе, так сказать, «до 

двери», а сегодня намерена оставлять его 
вблизи границ ЕС, в данном случае на терри-
тории Турции. А дальше пусть уж капризные 
покупатели сами… Но поскольку Брюссель 
намерен в течение двух-трех лет полностью 
отказаться от российского газа, велик риск, 
что когда Россия построит трубы (потратив 
огромные деньги), никто ими пользоваться 
не будет. На взгляд Юшкова, заменить ту-
рецким маршрутом оба «Северных потока» 
суммарной мощностью 110 млрд кубометров 
в любом случае не получится.

«Конечно, на создание всей инфраструк-
туры турецкого хаба уйдут немалые средства. 
Для примера: «Северный поток-2» обошел-
ся «Газпрому» минимум в 5 млрд евро, еще 
около 5 млрд евро потратил европейский 
бизнес. Наверняка столько же потребуется, 
чтобы возвести трубопровод аналогичной 
СП-2 мощности», — рассуждает руководи-
тель аналитического департамента AMarkets 
Артем Деев. Что касается политико-правовых 
моментов, Анкара едва ли будет спрашивать 
разрешения на строительство у Брюсселя. 
Для Эрдогана, который ведет свою полити-
ческую игру со всеми, это еще один шанс 
усилить позиции своей страны. Располагая 
мощным газовым хабом, Турция через три-
четыре года может стать основным постав-
щиком энергоресурсов в Европу. 

«Озвученная Путиным инициатива эко-
номически выгодна, к тому же этот маршрут 
потенциально более безопасный, чем оба 
«Северных потока», поскольку будет полно-
стью контролироваться Турцией и Росси-
ей», — считает специалист Департамента 
стратегических исследований Total Research 
Николай Вавилов.     

 Георгий СТЕПАНОВ.

c 1-й стр.
Если сравнивать ситуацию во-
круг обмена валюты с той, что 
была месяц назад, то налицо 
тенденция роста разрыва меж-

ду покупкой и продажей. Так, например, в 
одном из отделений крупного банка, рас-
положенного около метро «Баррикадная», 
доллар предлагают купить за 62,7 рубля, а 
вот продать — уже за 78 рублей. Такая же 
ситуация с евро: 59,8 курс покупки против 
75,9 на продажу. 

В соседнем банке немногим лучше: 61 
рубль за покупку доллара, и 70 рублей курс 
при продаже. Для евро расценки те же: 60 
против 69 рублей. Правда, при таком курсе 
валюта все еще есть в наличии — об этом 
радостно сообщают сотрудники банков, как 
только ты задерживаешься у информацион-
ного табло.

— Если вам не очень много, ну 2–3 тыся-
чи, то никаких проблем. На прошлой неделе 
был дефицит купюр, сейчас подвезли, про-
даем спокойно. Вас же устроят купюры по 100 
долларов? — сразу же уточняет сотрудник 
банка. Обещаю подумать. 

Гораздо меньше разрыв курса при по-
купке и продаже в небольших обменных пун-
ктах — тех, что спрятались в универмагах, 
торговых центрах, а иногда и в жилых до-
мах. Так, например, обменник около метро 

«Университет» предлагает купить доллар 
за 65,4 рубля, а продать — по 66,4. Почти 
благотворительность, вот только нюанс: при 
таком курсе свободной валюты почти нет. 
Это неудивительно…

— Сейчас могу набрать 550 долларов, 
но мелкими купюрами, по 50 и по 20. Всё 
разобрали, — объясняет операционист. — 
Ну или приходите завтра, хотите, можете 
заявку оставить. 

Уточняю: «Заявка гарантирует, что я 
получу пару тысяч долларов по выгодному 
курсу?» Он лишь качает головой: «Нет, если 
валюты в кассе не появится, то никакая за-
явка не спасет». 

Кстати, момент почти исторический: 
евро сегодня стоит дешевле, чем доллар. 
По мнению экспертов, это связано с большей 
востребованностью американской валюты 
— все-таки туризм в страны еврозоны почти 
прекратился.

Как отметил в беседе с корреспондентом 
«МК» финансовый консультант Виктор Грицай, 
в конце сентября ситуация с обменом валюты 
действительно была хаотичной, однако в 
ближайшее время она должна стабилизиро-
ваться, и этому есть разумное объяснение.

— Мы наблюдаем сразу три глобальные 
тенденции, которые влияют на ситуацию в 
обменниках. Во-первых, подошел к концу 

сезон летних отпусков, которые россияне 
проводили в том числе и за границей и, со-
ответственно, покупали для этого валюту. 
Сейчас спрос начнет спадать. Во-вторых, 
после 21 сентября ажиотажный спрос на 
доллары создали те, кто в спешном порядке 
выехал из России, но и этот вал уже стих. 
В-третьих, есть совершенно противополож-
ная тенденция — семьи, столкнувшиеся с 
финансовыми трудностями, например, из-за 
мобилизации или отъезда мужчин, сейчас 
массово обменивают на рубли «заначки», 
которые хранили в валюте. Значит, несут их 
в кассу. Я думаю, что этот тренд уравновесит 
спрос на покупку валюты. Тем более что он, 
в отличие от сезона отпусков и панической 
эмиграции, долгосрочный.

 Грицай добавил, что в последней декаде 
сентября совпало сразу несколько факторов 
— именно тогда начались перебои в работе 
платежной системы «Мир» в зарубежных 
странах, в том числе в Турции, поэтому рос-
сияне, которые собирались в отпуск в бархат-
ный сезон, начали покупать больше наличных 
долларов (с запасом). Эксперт уточнил, что 
ограничений на ввоз в Россию наличных 
долларов, в отличие от наличных евро, не 
предусмотрено, так что запас зеленых купюр 
в кассах будет пополняться.

Кстати, в последние недели читатели 
«МК» заметили другую интересную тенден-
цию — по словам некоторых наших респон-
дентов, при покупке долларов (чаще мелких 
купюр) нередко можно заметить на банкно-
тах странные печати. Россияне опасаются 
брать такие купюры и, по мнению эксперта, 
не без оснований: они не утратили своей 
силы, однако потом сбыть такие доллары 
может быть трудно.

— Печати на купюрах нередко ставят 
иностранные банки и пункты обмена валюты, 
по моим наблюдениям, чаще всего арабские. 
Соответственно, мы имеем дело с купюра-
ми, которые, скорее всего, кто-то привез 
из отпуска и продал здесь. Такие доллары 
по-прежнему действительны, они не обе-
сценены, но сотрудники российских банков 
могут не захотеть их принимать, считая пе-
чать повреждением. Здесь сложная и тонкая 
грань, такая же, как, например, с рваными 
банкнотами. Так что если доллары нужны 
вам, например, чтобы давать чаевые в отеле 
в Египте, то печати не имеют значения. Если 
вдруг вы относитесь к ним как к инвестиции, 
лучше отказаться от «помеченных» купюр и 
сразу попросить их заменить, — разъясняет 
Виктор Грицай.

Дарья ТЮКОВА.

Надо ли отказываться 
от новогодних елок ради 
бронежилетов
Идеи отказаться от празднования 
Нового года и вместо елок с гирлян-
дами закупить, например, бронежи-
леты для мобилизованных бойцов 
продолжают витать в регионах. Об 
отмене новогодних гуляний заявили в 
Санкт-Петербурге, Нижнем Новгоро-
де, Калуге. «МК» решил разобраться, 
есть ли под громкими заявления-
ми градоначальников об отказе от 
праздничных мероприятий реальная 
почва.

Антиновогоднюю инициативу регионов 
уже успели раскритиковать в Минобороны. 
Администрация президента тоже не осталась 
в стороне, назвав идею непроработанной. Мы 
изучили портал Госзакупок и поняли, почему 
в АП сделали акцент именно на хромающей 

проработке антиновогоднего проекта. 
На тендерных площадках заказов на тему 

Нового года пруд пруди. Какие-то конкурсы 
еще идут, какие-то уже прошли.

Вот, например, тендер в Сочи на при-
обретение елей и новогодних украшений 
для оформления общественных территорий. 
Стартовая цена 11 млн 924 тысячи рублей. За-
явки принимаются до 24 октября. А Краснодар 
до 21 октября рассчитывает найти подрядчика 
на оказание услуг по монтажу, установке, 
оформлению, содержанию и демонтажу но-
вогодних елок. Заплатить город готов 3 млн 
713 тысяч рублей.

Состоявшиеся торги еще интереснее.
К примеру, тендер на выполнение ра-

бот по монтажу декоративных конструкций и 
архитектурного освещения для новогодних 
мероприятий в Челябинске на 27 млн рублей. 
Срок приема заявок до 21 сентября. Торги 
прошли, подрядчик определен. 

Или вот еще конкурс на оказание услуг 
по централизованному оформлению Санкт-

Петербурга новогодними искусственными 
елями высотой 14 м, елями высотой 8 м и 6 м к 
праздникам Новый, 2023 год и Рождество Хри-
стово на 26 млн 420 тысяч рублей. Состоялись 
торги… в июле. На портале Госзакупок есть 
еще два тендера с аналогичными сроками в 
Питере, цены контрактов сопоставимы, только 
габариты елок различаются. 

П о ч е м у  н о в о г о д н и е  т е н д е р ы 

разыгрывались за полгода до Нового года, 
здесь вопросов нет. Во-первых, правило про 
подготовку саней летом никто не отменял. А 
во-вторых, процедура госзакупок — дело от-
нюдь не быстрое. Это не звезду на домашнюю 
елку в гипермаркете купить.

В таком случае главный вопрос: а как 
теперь с этими уже заключенными госкон-
трактами быть? Можно ли вообще откатить 

все назад и забрать деньги у подрядчика, 
чтобы передать их на нужды фронта?

Как рассказал председатель оргкоми-
тета Национального рейтинга прозрачности 
закупок Виктор Симоненко, единых правил 
здесь нет. Каждый госконтракт придется рас-
сматривать буквально под лупой.

— Проекты контрактов по разным субъек-
там могут различаться, условия расторжения 
внутри самого договора, — поясняет эксперт. 
— Недавно высказывалось предложение всю 
текущую ситуацию признать форс-мажором. 
В любой классической конструкции договора 
такое обстоятельство является основанием 
для расторжения.

Но, как всегда, есть нюанс — деньги. Если 
госзаказчик и подрядчик только-только уда-
рили по рукам и подписали бумаги, проблем 
нет: отменяем, расторгаем, отказываемся от 
елок и закупаем дроны.

Но если из бюджета подрядчику уже 
ушла предоплата, все гораздо сложнее. А 
так как речь идет о госзакупках, то вообще 
«все сложно».

— Госконтракты на организацию и про-
ведение праздничных, да и любых других 
мероприятий чаще всего делятся на части. 
Сначала закупают инвентарь, затем подарки, 

потом готовится площадка. С высокой долей 
вероятности подрядчиков и поставщиков для 
таких проектов регионы находят за несколько 
месяцев до самого праздника. В этом случае 
отменить получится только то, что еще не 
разыграно или разыграно, но не обеспечено 
авансовыми платежами. По всем остальным 
контрактам уже кипит работа, — говорит Вик-
тор Симоненко.

Для тех, кто категорически за отмену 
праздников, напомним общеизвестный исто-
рический факт про новогодние елки блокад-
ного Ленинграда и подвиг шофера Максима 
Твердохлеба, который под шквальным огнем 
нацистов довез по Дороге жизни мандарины 
для детей к Новому, 1942 году.

Но, как говорил главный герой фильма 
Кристофера Нолана «Начало», идея — самый 
живучий и заразный паразит.

Так что нет никакой гарантии, что не се-
годня завтра очередной губернатор не решит 
сыграть роль Гринча, который украл Рожде-
ство. Однако на данный момент эксперты 
по госзакупкам и тендерным процедурам 
сомневаются в реалистичности идеи отказа 
от праздников и намекают, что от инициативы 
регионов зачастую попахивает лукавством.

Татьяна АНТОНОВА.

На прошлой неделе в соцсетях и СМИ 
обсуждали футболку Зеленского, в которой 
он записывал какое-то свое очередное обра-
щение. Что он там говорил, абсолютно неин-
тересно, а вот вся идеология нынешнего укра-
инского режима, да и всего Запада, внезапно 
оказалась отраженной на майке. А на майке 
изображены какие-то киборги и летательные 
аппараты, стилизованные под «Звездные 
войны», раскрашенные в желто-синие цвета 
нынешнего украинского флага. Надпись гла-
сит: «Come to the dark side. Dominate or die» 
— «Переходи на темную сторону. Господствуй 
или умри». При этом киборги втаптывают 
в грязь космонавта с надписью «СССР» на 
шлеме, наступают ему на голову.

Нужно ли что-то добавлять или расшиф-
ровывать на этой картинке? Все яснее ясного. 
Силы тьмы и зла намерены господствовать 
над миром, а главным врагом и препятствием 
к этому они считают СССР. И не надо говорить, 
что это просто футболка. Зеленский открыто 
бросает вызов всему светлому, прогрессив-
ному, доброму и открыто позиционирует себя 
и подконтрольные ему силы как передовой 
отряд колонизаторов, готовый умереть ради 
господства своих хозяев над миром. Какие 
уж тут свобода и демократия! Все очень кон-
кретно, как и конкретно выбран враг — не 
солдат, а именно космонавт из СССР, по-
скольку именно космические достижения 
СССР символизировали прогресс в XX веке, 
в веке, когда господство Запада впервые за 
всю историю человечества не просто было 
поставлено под угрозу, а висело на очень 
тонкой ниточке.

Увы, из-за совокупности неблагопри-
ятных факторов, в первую очередь из-за 
разрушения СССР и исчезновения мировой 
альтернативы, мир, несмотря на обилие гад-
жетов и резкий скачок технического прогрес-
са, все больше погружается в антиутопию, 
наступления которой так боялись фантасты 
и философы. Важно понимать, что взгляды 
Зеленского и его окружения не являются 
каким-то исключением. 

Возможно, вы не обращали внимания, 
потому что нормальному человеку нет не-
обходимости следить за некоторыми неап-
петитными персонажами, как похожи между 
собой нынешние ставленники США по всему 
миру, даже внешне, по манере одеваться, 
двигаться, говорить, вести себя, по ценностям 
(насколько это слово вообще тут уместно) и 
возрасту. Честно говоря, когда я смотрю на 
Гуайдо из Венесуэлы, Зеленского из Украины, 
нынешний состав правительства, например 
Финляндии или Словакии, людей из окруже-
ния Тихановской и вообще на белорусских 
оппозиционеров, просто поразительно, на-
сколько они одинаковы. Такое впечатление, 
что их изготовили на одной фабрике клонов. 
Они даже одни и те же жесты показывают 
— все эти сердечки и все такое. Сюда же 
можно отнести и российских либералов. Еще 
в 2012–2014 годах, когда я вел так называемые 
«болотные процессы» и наблюдал эту публику 
вблизи и в массе, это сходство очень броса-
лось в глаза! И если взять более ранний пе-
риод, сюда же можно отнести безжалостных 
молодых реформаторов из команды Гайдара, 
которые лично мне всегда напоминали виви-
секторов, цель которых уже давно не научные 
исследования, а просто мучительство и раз-
рушение как таковые.

Впрочем, когда я говорю о фабрике кло-
нов, я совсем недалек от истины. Пока мы (не 
мы с вами, разумеется, а наша так называе-
мая элита) обогащались, строили рыночную 
экономику, проникались общечеловеческими 
ценностями и сдавали всех наших союзни-
ков, наши противники активно занимались 
строительством новой государственности 
на тех территориях, которые были раньше 
подконтрольны нам, — и в Восточной Европе, 
и на бывших частях нашей страны, и вообще 
по всему миру в тех странах, откуда мы ушли, 
отдав наших друзей на съедение, таких как 
Наджибулла, Чаушеску, Маркус Вольф и Эрих 
Хоннеккер, Милошевич, Караджич и Младич, 
— одно их перечисление заняло бы целую 
статью, да не одну.

Американцы не теряли времени даром. 
Новая управленческая элита для новых под-
контрольных им территорий и территорий, 
которые они намеревались поставить под 
контроль путем «оранжевых» переворотов, 
готовилась массово, централизованно, с 
привлечением лучших специалистов, целых 
институтов, научных школ, больших средств. 
По всему миру по определенным критериям 
подбирались подходящие кадры. Учитыва-
лись возраст, происхождение, склонности 
(особенно нестандартные) и другие качества, 
которые позволяли встроить человека в еди-
ную систему. Именно поэтому управленцы на 
новых подконтрольных США территориях, как 
клоны, похожи между собой — они результат 
селекции, и далеко не по лучшим качествам. 
Больше всего мне эта подготовленная амери-
канцами элита напоминает щупальца некоего 
спрутоподобного чудовища из так любимых 
американцами фильмов ужасов — то, что про-
никает везде, имеет общий центр управления 

и подчинено общей цели.
Думаю, главное качество, которое требо-

валось от кандидатов, — это управляемость. 
А управляемость для таких задач лучше всего 
достигается тогда, когда человек обладает 
серьезными слабостями и пороками, которые 
совершенно неприемлемы в нормальном 
человеческом обществе, зато сплачивают 
этих людей между собой и со своими по-
кровителями. Думаю, именно поэтому среди 
продвигаемых американцами элит так высока 
концентрация, скажем мягко, разного рода по-
рочных людей. Второй критерий — молодость, 
потому что молодого человека, увы, гораздо 
легче можно сподвигнуть к разрушению, а 
именно это и нужно. Никак не прогресс и не 
строительство некоего светлого, хотя бы даже 
по капиталистическим меркам, будущего, а 
именно хаос и разрушение или как минимум 
регресс, потому что из стран, к руководству 
которыми приводятся такие люди, не строятся 
самостоятельные государства (что бы ни де-
кларировалось), а только антигосударствен-
ные проекты для сдерживания противника 
— «АнтиРоссия», «АнтиКитай», «АнтиВене-
суэла» и т.д. Третий критерий — жестокость. 
Вспомните совершенно пустые глаза Егора 
Гайдара и его команды. Это качество необ-
ходимо для решительных разрушительных 
действий. Надо отдать должное, наши против-
ники, пользуясь нашим многолетним истори-
ческим замешательством, действовали энер-
гично. Тот же самый нынешний украинский 
режим демонстрирует готовность сражаться 
за американские интересы до последнего 
украинца, не жалея ни солдат, ни стариков, 
ни детей, «господствуй или умри». Разве что 
для себя лично управляющие страной делают 
исключения.

В общем, три качества: сравнительная 
молодость, извращенная, порочная психика 
и жестокость — характеризуют нынешнюю 
управленческую элиту, поставленную США 
на подконтрольных территориях, а также тех 
оппозиционеров, которых США продвигают 
во власть в неугодных странах.

Психология этих людей сродни психо-
логии тоталитарной секты, и этот эффект 
достигается умышленно и сознательно. Есть 
свои и чужие. С чужими не действуют ни за-
коны, ни нормы морали, по отношению к ним 
годятся любые методы, лишь бы они были 
эффективны. При этом, как ни странно, своих 
они тоже ненавидят, тут царствует внутриви-
довая конкуренция, которая, как известно, в 
животном мире самая жестокая, но внешнее 
воздействие сплачивает этих людей в одну 
стаю. Поэтому с ними так сложно вести пере-
говоры, они, как правило, не слишком умны, но 
жестоки, коварны, подлы и вероломны. 

С подконтрольным им населением эти 
люди не церемонятся. Посмотрите нынешнюю 
украинскую пропаганду, если у вас хватит тер-
пения. Промывка мозгов производится в духе 
доктора Геббельса и тоталитарных сект, к тому 
же она помножена на нынешние технические 
возможности. Какие-то альтернативные точки 
зрения блокируются со всей жесткостью, на 
которую способны современные технологии. 
В результате большая группа населения пре-
вращается в клонов, в зомби, теряет любую 
способность к критическому мышлению и во-
обще утрачивает чувство реальности, живет в 
совершенно перевернутом мире. Уже общим 
местом стали цитаты из украинских учебников 
последних 30 лет. А из последних примеров 
— я довольно часто смотрю интервью с укра-
инскими пленными. Приходится смотреть и с 
нашими. Условия содержания и обращение 
различаются радикально. Наше обращение с 
пленными на голову гуманнее и соответству-
ет всем нормам международного права. Но 
в данном случае интересно не это, а какие 
представления этих людей об окружающем 
мире. Один из пленных говорил, что, согласно 
их пропаганде, ВСУ уже взяли Ростов-на-
Дону. Другой «великовозрастный» 27-летний 
молодой человек рассказывал, что в плену 
начал много читать и с большим интересом 
прочел об Октябрьской революции, раньше он 
никогда о ней не слышал, первый раз узнал о 
существовании Ленина и Сталина. А мы еще 
удивляемся, почему многие представители 
нынешнего украинского режима — от пре-
зидента до рядовых вэсэушников — ведут 
себя неадекватно! 

Из нас в России в 90-х годах явно хоте-
ли сделать что-то подобное. Совершенно 
ясно, что не получилось. Может быть, слишком 
большая страна, слишком великая история, 
слишком много в нас было человеческого. 
Мы можем ругаться между собой, что я вижу 
постоянно, — коммунисты с монархистами, 
левые с правыми, но мы все-таки сохраня-
ем набор тех качеств, который делает нас 
людьми. С нами же, на мой взгляд, сражается 
сила абсолютно темная, бесчеловечная, не-
навидящая человека как такового. 

Уверенно можно сказать, что мы сейчас 
не просто проводим спецоперацию на Украи-
не и даже не просто возглавили всемирное 
восстание против неоколониализма, но мы, 
наша страна, оказались на самом переднем 
краю борьбы добра со злом.

АТАКА КЛОНОВ
Управленческая элита недружественных России стран 

формировалась по единому образцу
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Дмитрий АГРАНОВСКИЙ, адвокат

А ПРАЗДНИК — ПО РАСПИСАНИЮ

ДОЛЛАР СНОВА СБИЛСЯ С КУРСА

ВАЛЮТА БАКС — НА ВЫХОД!
После снятия ограничений 
курс валюты может сильно 
подскочить
Тем, у кого имеется валюта недруже-
ственных государств, правительство 
приготовило неожиданный сюрприз. 
Теперь они могут наличными вы-
возить из страны не ограниченные 
10 тысячами долларов суммы и не 
заморачиваться над тем, в какой баул 
запихнуть пухлую пачку долларов, 
чтобы без проблем прошмыгнуть 
через таможню. Но предварительно 
им необходимо получить разрешение 
Центробанка.

Такой указ подписан Владимиром Пу-
тиным. В документе подчеркивается, что 
разрешение «осуществляется в случаях и в 
порядке, которые устанавливает совет дирек-
торов Центробанка». Также сообщается, что 
данная мера принята в целях обеспечения 
финансовой стабильности России.

Напомним: жесткие валютные ограниче-
ния в стране были введены 2 марта нынешнего 
года, когда буквально в один день обвалился 
курс рубля, за доллар давали больше 120 
целковых. До этого момента крупные суммы 
можно было вывозить, просто декларируя 
их на таможне.

Поэтапно в России были введены и другие 
валютные ограничения.

Эксперты положительно оценивают этот 
шаг регулятора. Они отмечают, что принятый 
документ в известной степени облегчит жизнь 
отечественному бизнесу — ведь он принял на 
себя основной удар экономического кризиса. 
С одной стороны — санкции, с другой — ва-
лютные лимиты. А восстановление произ-
водства в дофевральских объемах требует 
перетока валют в больших объемах. 

Вывоз валюты — хороший знак и для тех, 
кто имеет за границей недвижимость или 
планирует там обосноваться на неопреде-
ленный срок.

В свою очередь официальное разреше-
ние от властей позволит закрыть лазейку тем, 
кто нелегально, пользуясь разными схемами, 
вывозит свои валютные капиталы без уплаты 
налогов. 

В общем, если денежные власти снимают 
валютные ограничения, значит, финансовая 
жизнь в стране становится легче и веселее? Об 
этом мы спросили кандидата экономических 
наук, независимого финансового аналитика 
Михаила Беляева.

— Какой сигнал финансовому рынку 
посылает указ Путина о разрешении на 
вывоз сумм свыше 10 тысяч долларов?

— Это либерализация жестких валютных 
ограничений, которые в экстраординарном 
порядке были введены 2 марта. Искать здесь 
слишком глубокий смысл не стоит. Мы на-
блюдаем нормализацию ситуации в валютной 
сфере, стабилизацию курса рубля, понимаем, 
что нашему финансовому сектору особо ниче-
го не угрожает. Экономика постепенно адап-
тируется к новым условиям. Собственно, такой 
вариант и прогнозировался ранее: по мере 
смягчения кризисной ситуации в валютной 
сфере будут проводиться определенные по-
слабления. Времена острых рисков прошли.

— Туманно сообщается, что разре-
шение на вывоз будет выдавать совет 
директоров Центробанка. Это сколько 
же времени понадобится бизнесу или 
физическому лицу, чтобы решить свои 
вопросы?

— Бизнес наличную валюту из страны не 
вывозит, если только по деловым поездкам, 
на командировочные расходы. Пока проце-
дура выдачи разрешения неизвестна. Скорее 
всего, Центробанк делегирует это право ком-
мерческим банкам, примет на этот счет ряд 
регламентных документов и директив.

— Принимаемая мера может как-то 
повлиять на финансовую ситуацию в це-
лом или на курс доллара по отношению 
к рублю? 

— На официальный курс, формируемый 
на бирже, повлиять может, но в самых мизер-
ных объемах. На экономику или промышлен-
ность не окажет никакого воздействия. 

Однако сейчас в стране как бы два центра 
формирования курса валют. Официальный 
биржевой и банковский, назовем его полу-
легальным. Как известно, Центробанк раз-
решил коммерческим банкам при установле-
нии своего курса купли-продажи валюты не 
особенно ориентироваться на официальный 
биржевой курс. Не исключено, что вот здесь 
банки своего не упустят и курс доллара к 
рублю может скакнуть вверх.

Кто-то поймет, что свою рублевую массу 
он сможет обменивать на валюту, вывозить 
ее куда-то и там прятать или хранить, как 
хотите. Соответственно, полулегальный обо-
рот может значительно расшириться, и при 
увеличении спроса конвертируемая валюта 
будет дорожать.

— Как известно, у населения на де-
позитах и на руках рублевой массы на 
миллиарды долларов. А вдруг все кинутся 
покупать валюту?

— Никакого «вдруг» не случится. Такого 
просто не бывает. Какой-то пик в первые дни 
еще возможен. Но если предположить, что все 
бросятся в обменники, очередь выстроится 
длинная и «вдруг» уже не получится.

Владимир ЧУПРИН.
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КОШЕЛЕК4

ЗА БУГРОМ

Цены на газ в Европе за последние не-
дели резко снизились. Благодарить 
за это жители Старого Света должны 
теплую осеннюю погоду, позволив-
шую правительствам европейских 
стран заполнить подземные хранили-
ща газа (ПХГ) почти на 90%. Но даже 
таких запасов странам ЕС не хватит 
на всю зиму. И это не какой-то про-
пагандистский тезис Москвы, а дан-
ные Международного энергетическо-
го агентства, близкого к минэнерго 
США. Причина грозящего странам 
ЕС этой зимой топливного кризиса 
— на поверхности: своими санкция-
ми, а затем и вероятной диверсией 
против «Северного потока» они сами 
отрубили себя от поставок дешевого 
российского газа, который ранее за-
крывал до 40% суммарного энергоба-
ланса континента. Какие альтернати-
вы российским топливным поставкам 
существуют в настоящее время для 
Европы, «МК» выяснял у специали-
стов — экспертов ТЭК и инвестицион-
ных аналитиков. 

— Как за последний год поменя-
лись доли поставщиков газа на евро-
пейском рынке? Какую часть рынка по-
теряла Россия и на сколько нарастили 
объемы экспорта другие производители 
энергоресурсов?

Марк Гойхман, главный ана-
литик TeleTrade:
— По данным Международно-
го энергетического агентства, 
в 2021 году Европа импорти-
ровала из России по трубо-
проводам около 140 млрд 
кубометров. Еще 15 млрд 

«кубов» наша страна поставила в виде сжи-
женного природного газа (СПГ). До послед-
него времени доля России в европейском 
импорте «голубого топлива» составляла 45%: 
40% поставлялось по газопроводам, а еще 5% 
экспортировалось в сжиженном состоянии — 
посредством танкерных поставок СПГ.

Пока сложно оценить произошедшее из-
менение удельного веса России в поставках 
газа в Европу. Многие страны Евросоюза очень 
заметно снизили зависимость от «Газпрома». 
Италия, например, предпочитает закупать 
«голубое топливо» в Алжире, Азербайджане 
и Катаре. В целом Рим сократил долю импор-
та газа из России примерно наполовину — 
до 21% от общих потребностей государства. 
А Испания и Португалия, которые и ранее 
не отличались высокой степенью зависимости 
от газа из России, теперь решили сами вы-
ступить в статусе экспортеров «голубого то-
плива» в другие страны ЕС. Это связано с тем, 
что на Пиренейском полуострове находятся 

все основные терминалы по приемке и пере-
работке СПГ. Франция недавно ввела в строй 
три терминала по регазификации сжиженного 
топлива. Париж получает большую часть при-
родного газа из Норвегии — по трубопроводу 
через Ла-Манш в прибрежный порт Дюнкерк. 
Дания и Швеция в значительной степени сами 
обеспечивают свои потребности в энергети-
ке. Турция сократила импорт газа из России 
в июле на 37% и при этом увеличила поставки 
углеводородов из Ирана и Азербайджана.

Игорь Галактионов, эксперт 
по фондовому рынку «БКС 
Мир инвестиций»:
— В 2022 году доля России 
в общем импорте «голубого 
топлива» ЕС ощутимо снизи-
лась. По данным «Газпрома», 
поставки сырья в дальнее за-

рубежье, большая часть которых приходится 

на европейских потребителей, за 9 месяцев 
сократились почти на 60 млрд кубометров. 
Это более трети от того экспорта, который 
ушел из нашей страны европейским потре-
бителям в прошлом году. Главной заменой 
российскому газу в государствах ЕС стало 
сжиженное природное топливо (СПГ), в основ-
ном американского происхождения.

— Как отсутствие российско-
го газа сказывается на европейских 
потребителях? 

Дмитрий Александров, на-
чальник Управления ана-
литических исследований 
ИК «ИВА Партнерс»:
— С конца прошлого года 
европейским потребителям 
уже и так пришлось включать 
режим экономии из-за паде-

ния физических объемов поставок топлива 
из России. Как рядовые домохозяйства, так 
и промышленные предприятия многих стран 
ЕС получили от своих властей предупрежде-
ния, что либо им придется доплачивать за со-
хранение расхода энергоресурсов на прежнем 
уровне, либо ограничить объемы потребления 
энергоресурсов. Большинство участников 

Евросоюза выбрали второй вариант: нача-
лась кампания по сокращению потребления 
топлива. Еще с начала лета граждане конти-
нента неоднократно предупреждались о гря-
дущих зимних заморозках, которые могут 
сопровождаться потерей давления в частных 
трубопроводах и снижением температуры 
в отопительных системах.

— Можно ли говорить о том, что го-
сударства ЕС уже нашли, чем заменить 
российский газ?

Дмитрий Александров:
— На сегодня выпадающие объемы по-

ставок российского газа в Европу отчасти 
экономятся, отчасти замещаются угольными 
мощностями в генерации, СПГ и иными трубо-
проводными поставками. Замещение россий-
ского газа Европой полностью теоретически 
возможно — но не в эту зиму, а в течение как 
минимум нескольких лет. Да и то лишь при 
благоприятном сценарии: увеличении до-
бычи в других регионах (США и Австралии), 
снятии санкций с Ирана, а также в случае 
резкого снижения потребления главными 
российскими энергетическими партнерами, 
список которых уже несколько десятилетий 
возглавляет Германия.

Игорь Галактионов:
— На горизонте ближайших двух-трех 

лет это выглядит невыполнимой задачей. 
В текущий момент цены на газ в Евросоюзе 
минимум в 6–8 раз превышают норматив-
ные для зимы уровни. Подобные котировки 
вполне объяснимы. Промышленные страны 
континента давно собираются снизить долю 
российских углеводородов в собственном 
энергобалансе. Первая попытка уже сделана: 
в середине года Европа сократила потребле-
ние российского топлива, однако газовые ко-
тировки в ту же секунду оказались на порядок 
выше обычных сезонных уровней. Но таковы 
последствия отказа Европы только от части 
российского газа. При полном же прекраще-
нии поставок из нашей страны европейцам 
может не хватить накопленных на зиму запа-
сов углеводородов, поэтому биржевая стои-
мость газа может превысить $4000 за тысячу 
кубометров. Пока европейские потребители 
не вышли массово на улицы в знак протеста, 
но зимой это вполне может случиться. И тогда 
властям стран ЕС придется компенсировать 
выросшие за счет стоимости энергетических 
ресурсов затраты своих граждан из европей-
ских бюджетов различного масштаба. Это 
серьезная нагрузка на экономику стран ЕС, 
которая потенциально может повлиять на по-
литическое будущее тех лидеров, которые 
сейчас там находятся у власти.

— С учетом тех цен на газ, что сложи-
лись в Европе летом и в первой половине 
осени, можно ли оценить, насколько боль-
ше приходится платить за топливо стра-
нам ЕС по сравнению с временами полно-
масштабных российских поставок?

Дмитрий Александров:
— Сейчас, с учетом уменьшения объемов 

потребления и скачками биржевых котировок 
углеводородов, участники Евросоюза тратят 
на газ на сотни миллиардов евро больше, чем 
в прежние годы. Точные суммы переплаты 
за ускоренный отказ от российского газа пока 
оценить трудно, но порядок цифр именно 
такой: на сотни миллиардов евро больше!

— Вернемся к возможным альтерна-
тивам российскому газу. Где европейцы 
найдут ему замену?

Марк Гойхман:
— Пока не ясно. Трубопроводные по-

ставки из Норвегии, Алжира и Азербайджана 
ограничены пропускной способностью газо-
проводов, проложенных из этих стран, и не 
могут ощутимо вырасти. На текущий момент 
количество регазификационных мощностей, 
в том числе находящихся на морской террито-
рии в ЕС, вполне достаточно, чтобы компенси-
ровать уже случившиеся потери российского 
газа, но при дальнейшем снижении наших 
поставок возникнут сложности. Эксплуати-
руемые распределительными компаниями 
сетевые регазификационные мощности уста-
новлены неравномерно, и транспортная ин-
фраструктура внутри ЕС не позволяет пока 
эффективно распределять «голубое топливо» 
между странами. В то же время объемы сво-
бодного СПГ на рынке очень сильно ограни-
чены, и за него государствам Старого Света 
приходится конкурировать с Азией. Летом 
спрос со стороны Китая снизился из-за лок-
дауна, но зимой он может восстановиться 
и цены на сжиженный газ могут вырасти.

Да, строятся внутриевропейские локаль-
ные газопроводы, позволяющие перераспре-
делять топливо между различными странами. 
Например, газопровод Baltic Pipe с прокачкой 
с норвежских шельфовых месторождений 
в Польшу и Данию запускается в октябре 
на полную мощность. В Болгарии запускают 
интерконнектор — трубопровод для поставок 
газа из Греции в Болгарию, и далее в Сербию, 

Северную Македонию, Румынию, Венгрию. 
Но это, повторюсь, локальные решения, ко-
торые не снимают проблему в целом.

Игорь Юшков, эксперт Фи-
нансового университета 
при Правительстве РФ:
— На европейском газовом 
рынке сейчас особо актив-
ничают американцы. Рост 
экспортных поставок аме-
риканских производителей 

сжиженного газа в сентябре увеличился 
более чем на 70% — причем практически 
все дополнительные объемы поставок при-
шлись на европейские государства. Впрочем, 
производство СПГ в Штатах, а именно этим 
топливом Вашингтон обещает «подогреть» 
Европу, по-прежнему далеко от максималь-
ных значений. Произошедший в июне пожар 
на техасском заводе Freeport привел к долго-
временной остановке крупного терминала, 
обеспечивающего 20% выпуска сжиженного 
газа в США. Конкретных прогнозов о начале 
работы предприятия не могут предоставить 
ни его владельцы, ни американские власти. 
Поэтому смогут ли заокеанские производи-
тели сжиженного газа найти необходимые 
ресурсы, чтобы «завалить» ими своих евро-
пейских партнеров, пока не ясно.

— А можно назвать европейские стра-
ны, которые наверняка пройдут зиму без 
проблем с отоплением?

Марк Гойхман:
— Да. Например, Венгрия уже может 

не беспокоиться: в конце августа Будапешт 
заключил контракт с «Газпромом» на по-
ставку дополнительно с сентября до 5,8 млн 
кубометров газа в сутки. В начале октября 
стало известно, что венгерская компания 
MVM договорилась с российской монополией 
об отсрочке платежа за газ для оптимизации 
финансирования в зимний период.

— Кто же из участников глобального 
газового рынка выиграет в итоге от от-
сутствия российского газа в Европе: мы, 
европейцы, китайцы, американцы или 
кто-то еще?

Сергей Суверов, инвести-
ционный стратег УК 
«Арикапитал»:
— Руководитель Междуна-
родного энергетического 
агентства (МЭА) Фатих Бирол 
предупредил, что в следую-
щем году ситуация с газом 

в мире будет еще сложнее. В первую оче-
редь потому, что Китай собирается отменить 
ограничения, вызванные новыми вспышками 
пандемии коронавируса. После чего Пекин 
уже в скором времени подключится к охоте 
за «голубым топливом» и еще больше усилит 
и без того высокую конкуренцию на газовом 
рынке. В таком случае возникает вопрос: 
кто в первую очередь заинтересован в обо-
стрении обстановки на этом самом рын-
ке: Россия, которой приходится мириться 
с ущербом от снижения поставок углеводо-
родов, Европа, вынужденная переплачивать 
за поставляемые посредством третьих стран 
энергоресурсы, или Вашингтон, для которо-
го энергетические проблемы европейских 
союзников являются лишь поводом для по-
лучения дополнительной прибыли? Ответ 
очевиден: Россия потеряет серьезные суммы 
от ограничения газового экспорта, Европе 
придется доплатить за сложные пути поста-
вок топлива, а сливки соберут за океаном: 
Америка получает новый огромный рынок 
сбыта для своего СПГ, плюс их биржевые 
спекулянты наварят прибыль на аномальном 
росте котировок топлива. 

Николай МАКЕЕВ.

Смогут ли страны ЕС 
обойтись без российского 
газа

c 1-й стр.
За партийным форумом внима-
тельно следят во всем мире, 
чтобы выявить признаки наме-
рений правящей в Китае партии 

в отношении множества политических про-
блем, включая экономический ущерб, вы-
званный жесткой политикой властей КНР 
по борьбе с коронавирусом, кризисом в сек-
торе недвижимости, демографическими про-
блемами, все более усложняющимися от-
ношениями с США и напряженностью вокруг 
Тайваня.

Двадцатый партийный съезд, как ожида-
ется, приведет к беспрецедентному третьему 
сроку лидерства в качестве главы Комму-
нистической партии и вооруженных сил Си 
Цзиньпина.

Как утверждают в одном из наиболее ав-
торитетных западных аналитических центров, 
самая густонаселенная страна в мире и самый 
маленький город-государство Ватикан имеют 
мало общего, за одним исключением: как они 
выбирают своего лидера. Как и Святой пре-
стол, Коммунистическая партия Китая (КПК) 
держит в секрете процесс выбора руковод-
ства, утверждают СМИ на Западе.

Каждые пять лет в КНР проводится не-
дельный «конклав» — съезд партии, и по его 
окончании представляется новая когорта 
лидеров, которые будут управлять второй 
по величине экономикой мира в течение сле-
дующих пяти лет.

Съезд является самой важной датой в по-
литическом календаре Китая. Этот партийный 
форум не только выбирает руководящую ко-
манду КНР, но и служит указателем, указы-
вающим направление, в котором Поднебесная 
будет двигаться в ближайшем будущем, с по-
следствиями на десятилетия вперед. 

ХХ съезд КПК, который открылся 16 октя-
бря и, как ожидается, продлится неделю, про-
ходит в неспокойное время. Хотя Си Цзиньпин, 
как ожидается, вступит в свой третий срок 
в качестве генерального секретаря партии 
после снятия ограничения на два срока в фев-
рале 2018 года, вряд ли это венец славы, 
полагают западные аналитики. Китай под 
руководством Си борется с экономическим 
водоворотом внутри страны, одновременно 
манипулируя непростыми международными 
отношениями за границей.

Съезд КПК устанавливает основную по-
вестку дня партии во всех областях полити-
ки, от макроэкономики до цен на продукты 
питания. В течение недели он составляет 
основанную на консенсусе оценку работы 
партии за последние пять лет, которая вклю-
чает в себя подробное изучение текущей 
ситуации в партии.

Также съезд вносит любые изменения 
в устав партии, которые сочтет необходи-
мыми, например, в отношении изменений 
критериев найма руководства или поправок 
к «руководящей идеологии» партии.

И, возможно, самое главное — партсъезд 
выбирает команду лидеров, которая будет 

управлять Китаем в течение следующих пяти 
лет, функция, которая привлекает наибольшее 
международное внимание, хотя это не явля-
ется единственной целью съезда.

В съезде участвуют 2300 делегатов, 
представляющих все уровни партийной 
иерархии из всех регионов страны. Голоса, 
определяющие следующую когорту партий-
ных лидеров, исходят только от трех коми-
тетов: Центральной комиссии по проверке 
дисциплины, в которую входят 205 членов 
и 171 заместитель члена (заместители членов 
просто заменяют члена в случае его смерти, 
выхода на пенсию или увольнение); Централь-
ный комитет с 204 членами; и политбюро, 
состоящее из 25 членов.

Процедура, известная как «демократиче-
ская рекомендация», по сути, представляет 
собой опрос, в котором участвуют все деле-
гаты съезда. Затем им выдают бюллетень для 
голосования, в котором перечислены имена 
около 200 кандидатов в политбюро. Этот про-
цесс составления короткого списка завершен 
в преддверии съезда. Некоторые эксперты 
утверждали, что этот процесс был приоста-
новлен после 2017 года, однако это не было 
официально подтверждено в уставе КПК.

Несколько высокопоставленных делега-
тов могут анонимно выразить свои предпочте-
ния своим коллегам во время этого процесса. 
Все кандидаты, включенные в окончательный 
список, должны соответствовать критериям 

для членства в политбюро (что означает служ-
бу в ранге министра или выше или в Народно-
освободительной армии на уровне военного 
округа или выше и быть моложе 62 лет).

Основываясь на результатах этого опроса 
и (что более важно) на предпочтениях нынеш-
них членов политбюро, действующее полит-
бюро и его постоянный комитет утверждают 
кандидатуры, завершают седьмой пленум 
XIX съезда партии и созывают XX съезд КПК. 
Затем делегаты партийного съезда церемо-
ниально отдают свои голоса за политбюро 
на партийном съезде. Кое-кто на Западе эту 
процедуру сравнивает с американской колле-
гией выборщиков (естественно, с китайской 
спецификой).

«Си, скорее всего, выйдет из конклава 
на третий срок, что обеспечит еще как ми-
нимум пять лет контроля, — писало в пред-
дверии ХХ съезда КПК издание Politico. — Но в 
то время, как Си обладает непревзойденной 
властью над рычагами государственной вла-
сти, страна, которой он управляет, как это 
ни парадоксально, намного более могуще-
ственна и более внутренне расколота, чем 
была, когда он вступил в должность десять 
лет назад».

Проходящие каждые пять лет съезды 
Коммунистической партии Китая, по выра-
жению Politico, служат «примером навязчи-
вой секретности» КПК: «Осведомленность 
китайской общественности об этом событии 

в основном ограничивается его местонахож-
дением и любым намеком на то, что КПК пред-
почитает раздавать через государственные 
СМИ в преддверии события».

Как утверждает издание, конкретная 
повестка дня съезда остается загадкой, 
поскольку слушания закрыты для публики, 
а результаты партийного форума, включая 
утверждение отчета о работе, в котором 
излагаются главные приоритеты политики 
КПК на следующие пять лет, нередко про-
сачиваются через несколько недель после 
мероприятия.

Си Цзиньпин пока не распространялся 
чересчур подробно о партсъезде. «ХХ Всеки-
тайский съезд КПК предложит панорамную 
перспективу двухэтапного стратегического 
плана движения Китая по построению вели-
кой современной социалистической страны 
во всех отношениях», — сказал Си на учебной 
сессии представителей провинций и мини-
стров в Пекине в июле.

Но в этом Politico видит признак уверен-
ности председателя Си. Как и в недавней 
поездке его на саммит ШОС в Узбекистан 
— это первая поездка за пределы страны 
с начала пандемии. 

■ ■ ■
Что можно предсказать сегодня с боль-

шой долей уверенности — это то, что после ХХ 
съезда партии и политических перестановок 
на следующие пять лет Пекин продолжит свою 
«дипломатическую борьбу» с угрозами своим 
основным интересам. 

Как пишет гонконгское издание South 
China Morning Post, на проведенной перед 
партсъездом пресс-конференции, посвящен-
ной дипломатическим достижениям КНР, за-
меститель министра иностранных дел первого 
ранга Ма Чжаосюй ясно дал понять, что в бли-
жайшие пять лет реакция Пекина на угрозы 
его основным интересам не изменится.

Западные эксперты и не сомневаются, 
что Китай не только не ослабит свои внеш-
неполитические амбиции, но и станет еще 
более напорист.

«Думаете, Китай сейчас агрессивен? 
Подождите, пока не пройдет XX съезд пар-
тии» — под таким красноречивым заголов-
ком в издании The Hill вышел аналитический 
материал, утверждающий, что «Си станет 
более агрессивным и воинственным после 
завершения съезда партии — идеологически, 
дипломатически и в военном отношении».

«Си и Китай могут стать еще более на-
глыми на внешней арене — дальнейшее 
укрепление фактического союза с Россией, 
противостояние Соединенным Штатам, про-
щупывание и попытка подорвать решимость 
Запада и союзы США во всем мире, исполь-
зование силы Китая против его азиатских 
соседей и Тайваня, а также продолжение 
расширения военного присутствия Китая 
по всему миру», — вторит вышеупомянутым 
мнениям американский специалист-китаист 
Дэвид Шамбо.

Нестабильное состояние американо-
китайских отношений, усугубляемое торго-
вой напряженностью, китайскими военны-
ми запугиваниями Тайваня и обвинениями 
со стороны американской администрации 
Китая в геноциде в Синьцзяне, делает «мало-
вероятным», что Байден поздравит Си с его 
третьим сроком полномочий, как это сделал 
тогдашний президент Дональд Трамп, когда 
Си обеспечил себе второй срок в 2017 году, 
пишет Politico.

Внешняя политика Си Цзиньпина усилит 
его враждебность по отношению к Соеди-
ненным Штатам, прогнозирует The Hill: «Он 
не скрывал, что считает США самым большим 
препятствием на пути к стратегической цели 
КПК по расширению своих основных инте-
ресов. Он увеличит размер и боеготовность 
вооруженных сил Китая в ожидании завоева-
ния мирового господства Китая. В то же время 
Пекин будет продолжать обманывать Соеди-
ненные Штаты в течение более длительного 
периода стратегических возможностей; КПК 
все еще недостаточно сильна для противо-
стояния с США».

«По мере того как дипломатия Пекина 
«воина-волка» становится все более агрес-
сивной, Запад должен ожидать, что Си будет 
стремиться завоевать Тайвань, — мрачно 
предрекает The Hill. — Не менее важно, что 
Вашингтон должен ожидать, что интенсив-
ность воинственности Си после съезда будет 
выше, чем прежде, и что его амбиции будут 
направлены против США и их союзников. 
Администрация Байдена, вероятно, не готова 
к этому».

■ ■ ■
Экономическая политика Китая, пишет 

журнал Forbes, подходит к решающему пе-
репутью на съезде Коммунистической пар-
тии Китая, который начнется 16 октября. И, 
по словам Ма Гуонаня, старшего научного 
сотрудника в Центре анализа Китая Института 
политики азиатского общества, китайско-
му руководству предстоит сделать выбор 
между более прагматичной поддержкой част-
ного сектора и более социалистическими 
направлениями.

Заинтересованные наблюдатели и пред-
приятия должны внимательно изучить вы-
бор руководства КНР, который будет сделан 
на партсъезде, заявил Ма.

Несмотря на обнадеживающие признаки 
стабилизации, в последнее время после труд-
ного первого полугодия «китайская экономика 
испытывает трудности, если не сказать боль-
ше», утверждает Ма Гуонань. Например, рост 
ВВП во втором квартале увеличился на 0,4% 
по сравнению с предыдущим годом.

По словам Ма, бизнес пострадал от меж-
дународных потрясений, таких как конфликт 
на Украине, а также от продолжающейся 
торговой и технологической напряженности 
между Пекином и Вашингтоном.

Однако во внутренних делах страны Китай 
еще больше поставил себя в затруднительное 

положение из-за «дорогостоящей и очень 
болезненной» политики «нулевого COVID», 
которая нанесла ущерб росту, подавления 
технологических платформ и последствий 
ужесточения политики после многих лет 
чрезмерного кредитования застройщиков, 
утверждает Ма. 

Нынешние проблемы с недвижимостью 
в Китае, отметил эксперт, отличаются от аме-
риканских в 2008 году. По словам Ма, неспо-
собность Китая сдержать дефицит рождае-
мости также стала долгосрочным тормозом 
для его экономики.

С одной стороны, экономические пока-
затели Китая в этом году подорвали доверие 
к государственной политике; но в то же вре-
мя стало труднее предлагать альтернативы 
перед большой вечеринкой. Следовательно, 
продолжил Ма, политика и экономика нахо-
дятся «в смирительной рубашке вместе». 

«Никто не посмеет сделать серьезный 
шаг», — говорит по этому поводу эксперт. 
В целом, по его словам, перспективы роста 
«становятся все более сложными и менее 
благоприятными».

Как считает Ма, благоприятным сцена-
рием в будущем будет «менее жесткая и бо-
лее прагматичная политика» с большей под-
держкой относительно динамичного частного 
сектора. Другой сценарий будет более тесно 
связан с большей ролью государства.

По словам Ма, деловым кругам и другим 
обозревателям Китая «недавно избранная 
экономическая команда» после партийного 
съезда может определить будущий экономи-
ческий путь Китая.

Но с экономикой в КНР все не так про-
сто. Уровень безработицы среди молоде-
жи в Китае вырос в июле до 19,9 процента, 
что является самым высоким показателем 
с тех пор, как китайские статистики начали 
его подсчитывать в 2018 году. Это отрез-
вляющая новость для однопартийного госу-
дарства, которое полагается на повышение 
уровня жизни как на ключевой элемент своей 
легитимности.

Фирменная стратегия Си Цзиньпина 
по борьбе с коронавирусом, возможно, спас-
ла много жизней, но массовые городские 
блокировки разозлили граждан и приве-
ли к росту безработицы, отмечает Politico. 
Между тем один из основных драйверов 
экономического роста, сектор недвижимо-
сти Китая, истощается, поскольку застрой-
щики не выплачивают свои долги, что при-
водит к резкому сокращению жилищного 
строительства.

«Следующие пять лет потребуют серьез-
ного управления кризисом в Китае, и главным 
приоритетом для Си будут экономический 
рост, политическая и социальная стабиль-
ность, а также внешняя политическая и на-
циональная безопасность», — утверждает 
профессор политологии Альфред Чан, автор 
книги о Си Цзиньпине.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ХХ съезд

ДЕЙСТВУЮЩИЕ ЭКСПОРТНЫЕ
ТРУБОПРОВОДЫ В ЕВРОПУ
(пропускная способность в год, млрд куб. м) 
Северный поток-1 55
Магриб—Европа 35
Ямал—Европа 33
Уренгой—Помары—Ужгород 
(украинская ГТС) 28
Баку—Тбилиси—Эрзурум 25
Голубой поток 16
Турецкий поток 16
Трансанатолийский (TANAP) 16
Трансадриатический (TAP) 10
Medgaz 10

НЕЗАВЕРШЕННЫЕ
И ПРОЕКТИРУЕМЫЕ
ТРУБОПРОВОДЫ В ЕВРОПУ
(пропускная способность в год, млрд куб. м)
Северный поток-2 55
Барселона—Ливорно 30
Транссахарский 30
Baltic Pipe (Норвегия—Польша) 10
Midcat (Алжир—Испания) 7,5

ЗИМОВКА 
ЕВРОПЫ

Вместо российского 
трубопроводного газа Европа 
планирует завозить сжиженный 
газ в таких танкерах.
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Октябрь, 2022 г. Протесты 
в Чехии против повышения 
цен на энергоносители.
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Автор более 80 изобретений, более 400 
научных трудов, включающих моногра-
фии, учебники, научные статьи, Николай 
Николаевич Евтихиев родился в 1922 
году в семье работника канцелярии 
московской электросети (МОГЭСа) 
Николая Евтихиева. И отец, и мама 
будущего ученого — преподаватель 
музыки Лидия Григорьевна — были 
из торговых, купеческих семей. В 
20-х годах, поженившись, они жили 
в Сокольниках, где и появился на свет 
их сын Коля. 

Сейчас сложно себе представить, что 
Сокольниками в те времена назывался веко-
вой сосновый бор, примыкавший к Москве с 
северо-восточной стороны. Однако здесь еще 
с 1905 года были выстроены первые столичные 
корты, а созданный позже «Сокольнический 
клуб спорта» стал местом притяжения всех лю-
бителей тенниса. Николай с Лидией были очень 
увлечены так называемым лаун-теннисом, как 
называли тогда этот вид спорта. Супруги игра-
ли в миксте и даже выигрывали первенство Мо-
сквы. Естественно, позже теннисом страстно 
увлекся и юный Николай Николаевич.

Как следует из его биографии, учился бу-
дущий академик средне, но без «двоек», много 
времени проводил во дворе, а также любил 
участвовать в общественной жизни школы, 
ходить в дальние походы.

Война застала его во время службы в 
армии в Хабаровске. Поскольку Николай был 
радистом, почти два года их батальон связи 
дислоцировался недалеко от Хабаровска для 
перехвата возможных вражеских сообщений 
со стороны Японии. Но в 1943-м его все-таки 
перебросили на фронт, и сразу на Курскую дугу. 
Николай Евтихиев воевал на Центральном, 1-м 
и 2-м Белорусских фронтах, был награжден 
боевыми наградами.

— После Победы мой отец целый год 
провел в Германии, где создавалась наша 
база, — рассказывает его сын и полный тезка 
Николай Николаевич Евтихиев (российский 
ученый-физик, экс-префект Восточного ад-
министративного округа Москвы, лауреат 
Государственной премии РФ, заслуженный 
деятель науки, специалист по теоретической 
оптике). — Поскольку отец показал себя хоро-
шим организатором, руководство уговаривало 
его поступить в офицерское училище, но он 
мечтал о другом — стать физиком. Вопрос 
стоял лишь — каким? Теоретиком или больше 
связанным с конкретными вещами? Второе в 
конце концов перетянуло — он пошел в Мо-
сковский энергетический институт, на кафедру 
информатики и измерительной техники.

Электрические измерения, 
любовь и теннис

В 1952 году, закончив обучение с красным 
дипломом, Николай Николаевич поступает в 
аспирантуру МЭИ и остается преподавать на 
родной кафедре. Его научные исследования 
были связаны тогда с приданием новых воз-
можностей измерительной технике. 

— На кафедре он читал курс «Электриче-
ские измерения неэлектрических величин», 
— поясняет его сын Николай Евтихиев. — Что 
значит неэлектрические величины? Это тем-
пература, давление и прочие физические па-
раметры. Отцу нравилось расширять диапазон 
своих знаний, комбинировать научные дисци-
плины. Поэтому впоследствии он постепенно 
перейдет от просто измерительных приборов 
к управлению сложными системами. 

Тут надо отметить, 
что в начале 50-х годов 
Николай Николаевич уже 
успел обзавестись се-
мьей. Будучи первой 
ракеткой МЭИ, он, 
как и его отец, по-
знакомился со своей 
будущей супругой 
Валерией именно 
на корте. Валерия, 
студентка МЭИ, 
искала учителя по 
теннису, а встретила 
свою судьбу. 

— Свадьбу играли дома, в Сокольниках, 
— рассказывает сын Евтихиева. — А поскольку 
летом в квартире был ремонт, к свадьбе за-
кончить его не успели. Гости гуляли, поздрав-
ляли молодых, а посреди комнаты стояла 
бочка с известью... В свадебное путешествие 
отправились на Кавказ, в поход по Военно-
Осетинской дороге.

В 1956 году Евтихиев защищает кандидат-
скую работу, затем становится заместителем 
декана одного из факультетов. Энергии моло-
дого доцента хватало не только для занятий 
научной работой, но и для активной обще-
ственной деятельности. В 1962 году Николая 
Евтихиева избирают секретарем парткома 
Московского энергетического института. Одно-
временно он становится депутатом районного 
Совета народных депутатов. 

Головной вуз

Судьбоносный поворот в жизни Евтихиева 
происходит в 1964 году, когда его назначают 
ректором Всесоюзного заочного энергетиче-
ского института. Это был головной вуз страны 
в системе заочного образования по энергети-
ческим и радиотехническим специальностям, 
да еще и с филиалами в шести регионах СССР. 
Но Николай Николаевич был не очень рад этому 

предложению, поскольку не хотел терять связь 
с родным МЭИ. Однако то, во что был преоб-
разован ВЗЭИ через три года его руководства, 
говорит о том, что выбор сделавших ставку 
на опытнейшего организатора с нестандарт-
ным мышлением был правильным. Дело в 
том, что перемены, происходившие в стране 
в 60-х годах, потребовали увеличения спе-

циалистов по электронике и радиотехнике. 
В результате Николай Евтихиев 

ставит для себя сверхза-
дачу — модернизировать 

институт и готовить в нем 
специалистов для пред-

приятий оборонного ком-
плекса по дневной форме 

обучения.
Так в 1967 году на базе 

ВЗЭИ появился Московский 
институт радиотехники, элек-

троники и автоматики. Это 
было учебное заведение ново-

го типа, в котором осуществля-
лась подготовка инженеров по 

системе «вуз — базовое пред-
приятие», предусматривающая 

активное участие в учебном 
процессе крупнейших ученых, 

непосредственно работающих 
на базовых предприятиях. Подготовка спе-
циалистов велась по индивидуальным учеб-
ным планам, учитывались нужды конкретного  
предприятия. 

— На 2–3-м курсах проводилась общая 
подготовка студентов в стенах МИРЭА, а 
после студенты расходились по кафедрам, 
которые были организованы на предприяти-
ях, — поясняет сын Николая Николаевича. 
— С введением обучения старшекурсников 
на базовых кафедрах, то есть на месте бу-
дущей работы выпускников, отец, по сути, 
реализовал модель московского Физтеха 
для обучения представителей инженерных 
специальностей. За все время работы было 
создано 50 (!) базовых кафедр.

Для того чтобы выстроить работу нового 
вуза, понадобилось заручиться поддерж-
кой оборонных министерств: радиопромыш-
ленности, электронной, судостроительной, 
оборонной, авиационной промышленности, 
связи, среднего и общего машиностроения и 
др. Николая Николаевича поддерживали в его 
начинании председатель Совмина Николай 
Воронов, заместитель министра радиопро-
мышленности, а впоследствии генеральный 
конструктор НИИ автоматической аппаратуры 
Владимир Семинихин. Но, даже несмотря на 

поддержку многих профильных министров 
(восемь из девяти были за создание новой 
образовательной структуры), столкнулись 
создатели вуза и с противодействием. Ев-
тихиев и его единомышленники боролись, 
писали письма в правительство... Под ними 
подписывались почти все «оборонные» ми-
нистры. В итоге вопрос был решен в пользу 
создания нового учебного заведения.

Одной из проблем была нехватка доста-
точных площадей для обучения и науки. И ее 
удалось решить — на деньги минвуза РСФСР 
институт, который до этого базировался в 
единственном корпусе МЭИ, сначала обрел 
собственное четырехэтажное здание (это 
был жилой дом, который предварительно был 
расселен) и вскоре развернул строительство 
собственного общежития для студентов. А в 
1967 году вышло постановление Совета ми-
нистров о строительстве комплекса зданий 
института на проспекте Вернадского.

«Сверхпроводник взлетел 
над магнитом»

Сложно представить, что при таком 
объеме работы по организации и разви-
тию нового института Евтихиев умудрялся 
выкраивать время для работы на кафедре 
информационно-измерительной техники, 
общения со студентами. Он стремился осна-
щать новые лаборатории института самым 
современным оборудованием для научно-
исследовательских работ.

К концу 70-х годов в институте были 
запущены уникальная технологическая и 
исследовательская база по получению и 
изучению свойств материалов, лаборато-
рии магнитоакустики и сверхпроводимости. 
Сотрудников новых лабораторий Евтихиев 
набирал только из выпускников ведущих мо-
сковских вузов. Он придерживался мнения, 
что преподавать естественные и технические 
науки может только человек, сам активно 
занимающийся наукой.

По словам сына Николая Евтихиева, у 
отца было правило: при любой загруженности 
рабочей недели субботу посвящать только 
научной работе в своей лаборатории. А если 
появлялось свободное время среди недели, 
он мог засесть за тетради и записи в любой 
день. В итоге в 1973 году он защитил доктор-
скую диссертацию по теме на грани оптики, 
оптоэлектроники и радиотехники, а в 1978 
году был избран членом-корреспондентом 
Академии наук СССР от отделения механики 
и процессов управления. 

Николай Николаевич был одним из первых 
в СССР, кто начал заниматься сверхпрово-
димостью высоких температур, и создал в 
1980 году для изучения проблемы сильный 
коллектив — институт информатики МИРЭА, 
ставший головной организацией России по 
прикладным проблемам высокотемператур-
ной сверхпроводимости.

Напомним читателям, в чем заключа-
ется основной смысл сверхпроводимости. 
Если перевести нашу традиционную элек-
трическую сеть на высокотемпературные 
сверхпроводники (к примеру, такие как ме-
таллическая ртуть), ток по ней будет течь без 
потерь на электросопротивление. Получается 
большая экономия. Это в теории. Однако на 
практике перед учеными стояла преграда 
— сверхпроводящими материалы станови-
лись только при крайне низких температурах. 
Впоследствии ее удалось поднять, но не-
намного — с 4,2 до 23,2 градуса Кельвина 
(то есть с -268 до -250 градусов Цельсия). 
Сотрудники лаборатории материаловедения 
и сверхпроводимости МИРЭА в середине 
80-х включились в мировую гонку по поиску 
способов получения сверхпроводника при 
более высоких температурах. Некоторые 
работали по 24 часа в сутки. Евтихиев каж-
дый день присутствовал на семинарах этой 
лаборатории. В итоге 25 февраля 1987 года 
был получен сверхпроводник с критической 
температурой выше температуры жидкого 
азота — 78,5К. О результате было доложено 

в Академии наук, которой руководил тогда 
Гурий Марчук.

Из воспоминаний сотрудников МИРЭА 
Александра Евдокимова и Юрия Фетисова 
о демонстрации способа получения сверх-
проводника в Президиуме АН СССР: «Мы с 
В.Ф.Мещеряковым поставили на стол прези-
диума пенопластовую кювету (0,5х5 м, высо-
той 15 см), положили на дно магнит, ВТСП-диск 
(высокотемпературный сверхпроводник) и 
налили из дьюара жидкий азот. В зале уста-
новилась тишина. Все замерли в ожидании, 
воспарит ли диск (это означало бы, что он 
является сверхпроводником). Двухкилограм-
мовый диск охлаждался долго. Минут через 
5 диск поднялся над кюветой (магнитом). Это 
был триумф МИРЭА!»

— Сегодня сверхпроводимость посте-
пенно переходит в практическое поле, — по-
ясняет сын Николая Николаевича. — К при-
меру, сверхпроводящими являются обмотки 
Большого адронного коллайдера в ЦЕРНе. 
Благодаря им частицы, несмотря на большие 
энергии, не вылетают из ускорителя, а заво-
рачиваются по кругу. 

Сложная задача — 
управление

Как мы уже отмечали, Николая Евтихие-
ва очень интересовала теория оптимального 
управления сложными системами. То есть си-
стемами со множеством входящих, перемен-
ных данных — от автоматического управления 
космическим кораблем до атомной электро-
станции. И теория должна была ответить на 
вопрос: как в такой системе получить на выходе 
тот результат, который необходим. 

— Как вы думаете, почему взорвалась Чер-
нобыльская АЭС? — спрашивает меня Николай 
Евтихиев-младший. — В первую очередь — из-
за ошибки в расчете оптимального управления 
этой сложной системой. Когда началась неу-
правляемая реакция, каждый из параметров не 
выходил за рамки предельно допустимого. Но 
в какой-то момент сложилась ситуация, когда 
вместе они создали взрывоопасную ситуацию. 
Или, например, как просчитать прочностные 
характеристики купольной крыши в расчете 
на хаотичное распределение снега на ней? Вот 
подобными вопросами и занимались ученые-
кибернетики на кафедре отца.

Однако одной из самых сложных систем 
всегда было и останется человеческое со-
общество, «просчитать» которое и управлять 
им — дорогого стоит. 

Например, собрать коллектив единомыш-
ленников, четко поставить перед каждым пра-
вильную задачу, чтобы в кратчайшие сроки 
повторить открытие нобелевских лауреатов. 
А ведь это было сделано именно в институте 
Евтихиева. Первый сканирующий туннельный 
микроскоп, под которым можно было управлять 
атомами, был создан швейцарцами Биннингом 
и Рорером. Они получили «Нобеля» за свою 
работу в 1986 году. И в этом же году дирек-
тор НИИ «Дельта» (он располагался в высо-
ком здании, которое можно было наблюдать 
на подъезде к рынку «Черкизон») предлагает 
Евтихиеву собрать такую команду из лучших 
ученых и путем мозгового штурма создать 

подобный микроскоп в СССР. Николай Нико-
лаевич выдвинул встречное предложение: на 
базе «Дельты» организовать лабораторию из 
студентов-дипломников с разных факультетов 
МИРЭА, а также специалистов самой «Дельты». 
«Пусть за полгода диплома попробуют вос-
произвести результат, оцененный Нобелевской 
премией!» — сказал он. Были отобраны четверо 
самых талантливых и увлеченных студентов, 
которые работали по 15 часов в сутки! И в 1987 
году они сделали это! Это было поистине все-
союзное достижение. Для закрепления успеха 
по инициативе Евтихиева в СССР была про-
ведена первая Всесоюзная конференция по 
туннельной микроскопии.

Высокие люди и 90-е годы

— Мой отец, безусловно, входил в когор-
ту людей, способных управлять огромными 
коллективами специалистов, — говорит мой 
собеседник. — В отделении механики и про-
цессов управления АН СССР, в которое с 1987 
года он входил уже в качестве академика, со-
брались выдающиеся физики и организаторы, 
по-настоящему высокие люди. Это упомянутый 
выше Владимир Семинихин, Юрий Гуляев, 
Владислав Пустовойт, Евгений Велихов, прим-
кнувший к ним потом более молодой Геннадий 
Красников (он был избран в этом году пре-
зидентом РАН).

По словам Николая Евтихиева, на начало 
90-х кремниевая промышленность работала в 
нашей стране почти вровень с аналогичной си-
стемой США. Однако из-за реформы Гайдара, 
из-за того, что цены на электроэнергию были 
отпущены в свободное плавание, производство 
многих материалов, в том числе кремния, сразу 
стало нерентабельным. Это слово — «рента-
бельность» — было поставлено во главу угла. 
Хотя всем было понятно, что для спасения 
нашей электронной промышленности пере-
ход к рынку должен был быть более плавным, 
сдерживаться госрегулированием.

— С приходом новых политиков, когда мно-
гие системы рухнули в одночасье и молодые 
талантливые ученые пошли торговать в ларьки, 
надо было удерживать систему, сохранять пре-
подавателей и держать высокий уровень под-
готовки студентов, — вспоминает сын ректора 
МИРЭА. — В итоге у отца это получилось, он 
сохранил свое детище, тем самым сохранив 
в «лихие 90-е» кусочек целой страны. Также 
удерживали свой участок научного фронта и 
многие его коллеги, благодаря чему сейчас у 
нас, несмотря на мощную разрушительную силу 
перестройки, еще сохранены отечественные 
технологии в области радиотехники и электро-
ники. Отец рассуждал так: «Сейчас я сохраню 
МИРЭА, другие на своем месте удержат свои 
организации — так мы и сохраним страну».

В 1997 году в «Зарядье» был организован 
большой банкет по случаю 30-летия со дня 
основания МИРЭА и 50-летия со дня осно-
вания ВЗЭИ. Вернувшись с мероприятия до-
мой, Николай Николаевич сообщил родным, 
что оставляет пост ректора: «Я хочу уйти. 
Ректор должен работать целый день, а я уже 
так не могу».

Ему было тогда 75. Поставив руководить 
университетом одного из лучших учеников 
Мстислава Келдыша — Александра Сигова, он 
перешел на почетную должность президента 
организации. 

Николай Николаевич ушел от нас в 2010-м. 
Но потомки, молодые ученые будут помнить о 
нем очень долго, ведь в Российском техноло-
гическом университете (так с 1993 года назы-
вается МИРЭА) учреждена именная стипендия 
им. Н.Н.Евтихиева. К тому же 20 октября, к 
100-летию академика, будет открыта памятная 
доска в его честь. 

«Мне никогда не бывает скучно в жизни, 
— говорил Николай Евтихиев. — Меня всегда 
окружают интересные люди. Оглядываясь на 
пройденный путь, я с удовлетворением отме-
чаю успехи, достигнутые в становлении и раз-
витии МИРЭА, людей, оказавших мне помощь 
в различные годы...» Это ли не квинтэссенция 
настоящего человеческого счастья?

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Физически крепкий сибирский артист 
с уникальными слухом и голосом — 
пожалуй, самое краткое описание 
Дмитрия Хворостовского. О нем при 
жизни и после смерти говорили мно-
гие, в том числе пытались разгадать 
секреты его непохожести на осталь-
ных оперных певцов. И одна из от-
личительных черт великого певца из 
Красноярска — неукротимый бунтар-
ский характер. В 60-й юбилей вели-
кого баритона корреспондент «МК в 
Красноярске» прогулялся по дорогим 
для Хворостовского местам, пого-
ворил с двоюродным братом певца 
Алексеем Зархиным и узнал малоиз-
вестные эпизоды жизни Дмитрия, ко-
торые повлияли на формирование его 
характера.

«Хворостовский — проект 
отца»
— Алексей Витальевич, прежде чем го-

ворить о Дмитрии Александровиче, расска-
жите, пожалуйста, как оказалось, что сын 
химика стал оперным певцом? Осуждали 
ли его в семье или поддерживали?

— В нашей семье всегда была какая-то 
свобода. По крайней мере, по мужской линии 
все чувствовали себя свободными. Как-то 
не принято у нас было от кого-то зависеть 
и создавать беспрекословные авторитеты. 
Может, потому что дедушка Дмитрия, Степан 
Иванович, работал на железной дороге и 
много путешествовал, чувствовал свободу. 
Вообще он был разносторонне развитым, 

ответственным и очень активным. Но за-
нятие музыкой дедушка не считал мужским, 
чего не скажешь об отце Димы, Александре 
Степановиче, который увлекался музыкой с 
детства. Он химик по образованию, окончил 
технологический институт в Красноярске и 
там потом преподавал. Но с детства увле-
кался музыкой, аккомпанировал творческим 
коллективам на пианино и сам пел. Однажды, 
когда Александр Степанович еще учился 
в школе, учительница отчитывала его за 
неуспеваемость по предмету, так как в это 
время он занимался музыкой. А он проявил 
характер — и перестал ходить на занятие, 
лишь бы заниматься искусством. Однако 
профессиональным артистом он не стал. 
Дима, как бы сейчас выразились, «проект» 
Александра Степановича. В сыне он раскрыл 
весь свой талант и любовь к музыке.

Что касается мест Красноярска, то на-
чало его жизни было связано с центральной 
частью города. Когда Дима только родился, 
а он был старше меня на год, его, чтобы за 
ним проще было ухаживать из-за слабого 
здоровья, привезли к нам на квартиру на ули-
це Горького, 10. Моя мама работала как раз 
в управлении железной дороги, это напро-
тив нашего дома. Какое-то время он побыл у 
нас, потом переехали на правый берег (реки 
Енисей в Красноярске. — Ред.). 

Дом на Красрабе, 55: 
рождение бунтаря

— Каким был Дмитрий Александрович 
в детстве и юности? Как началась его ка-
рьера в музыке?

— Он жил на правом берегу Енисея, я на 
левом. Виделись нечасто. Он жил в доме ба-
бушки на проспекте имени газеты «Красно-
ярский рабочий», 55. Могу сказать, Дима рос 
как обычный советский ребенок — во дворе. 
Играл в те же игры, что другие, гулял и дрался. 
Вообще мог постоять за себя. У него было не 
очень хорошее зрение с детства, он носил всег-
да линзы. Но однажды, когда пришел в школу 
в очках, над ним начали подшучивать. Дима 
каждому обидчику дал в глаз. Себя защитить 

он мог. Школу свою он любил и, когда приезжал 
из Лондона, постоянно просил отвезти его к 
своей школе. 

Но больше всего он любил музыкальную 
школу. Он занимался далеко от дома — в районе 
улицы Мичурина, которая находится в несколь-
ких кварталах. Сейчас это 4-я музыкальная 
школа, она носит имя Димы. Ему приходилось 
много ходить, чтобы попасть на занятия, даже 
через железную дорогу. А сначала он и во-
все посещал музыкальную школу на улице 26 
Бакинских Комиссаров. Те, кто жил и живет в 
Красноярске, знают, что мальчишка, который 
ходит в школу на этой улице, — рисковый. Про-
сто район неблагополучный, наверняка мест-
ные задирались и дразнили. Но Дима ходил. И, 
думаю, ему приходилось отстаивать свое право 
заниматься музыкой, отбиваться от нападок 
местной шпаны. Он рос в таких условиях, что 
нельзя было давать себя в обиду.

Вообще, Дима всегда был уверен в себе и 
в своих силах. И в школьных конкурсах, и даже 
престижных международных он был нацелен 
всегда на первые места и их занимал. Хорошо 
известна история в Кардиффе, где Дима занял 
у концертмейстера денег на фрак и пообещал 
вернуть, как только займет первое место. А 
надо понимать, что это престижнейший кон-
курс, который открывал двери в мировую оперу. 
Тогда Дима стал первым советским певцом, 
который победил. 

В старших классах Дима с друзьями соз-
дали рок-группу. Чтобы находить тексты и ме-
лодии, он слушал радио и выписывал на бумагу 
ноты, запоминал аранжировку благодаря своим 
уникальным способностям. Записывать песни 
было практически не на чем, текстов не найти, 
но благодаря идеальному слуху и памяти Димы 
у группы всегда были тексты «The Beatles» и 
«Kiss». Вообще рок он очень любил всю жизнь. 
Дома и во время поездок мы слушали «Sweet», 
«Slade», «ZZ Top». И после концертов он снимал 
фрак и переодевался в косуху и джинсы. Ему 
вообще нравился стиль, который я бы назвал 
«рокерский casual». 

Окрестности Красноярска: 
отдых для гения 

— Алексей Витальевич, биография 
Хворостовского известна очень многим в 
мельчайших подробностях, и больше, ко-
нечно, людей интересует, как он выступал и 
достиг небывалых для сибиряков высот. Но 
у человека с такой колоссальной нагрузкой, 
наверное, и отдых был с размахом? Как 
Дмитрий Александрович проводил время 
в короткие периоды отдыха?

— Дима любил си-
бирскую природу, но 
туристом себя не счи-
тал. Он любил Енисей и 
Красноярское море. Он 
приезжал в Красноярск 
с друзьями из Лондона 
и других городов, мы 
ходили с ними на яхтах. 
Ему очень нравилось так 
проводить время. 

Несмотря на то что он 
был очень спортивным, на 
Столбы он ходить не лю-
бил. Говорил, что, если его 
отвезут на машине, он со-
гласится там побывать. Од-
нажды, это было в послед-
ние годы его жизни, Дима 
приехал в Красноярск, и под вечер уже я отвез 
его на Столбы в район Гранитного карьера. Там 
было тихо и темно, вокруг ни души. 

«Посмотри, как хорошо!» — сказал Дима 
тогда. 

И вдруг мы заметили, как идут люди. Это 
были знакомые нашего отца. Нас очень уди-
вила эта встреча, потому что вокруг вообще 
никого не было. Мы разговорились и потом 
поехали домой, но эта встреча стала ярким 
воспоминанием о встречах с Димой. 

— О чем жалел Дмитрий Хворостовский 
в последние годы жизни?

— Он часто говорил: «Почему я?» У Димы 
было огромное количество планов, и как только 
он чувствовал себя лучше, начинал работать. 
Считаю, если бы он берег свои силы и слушал 

врачей, прожил бы 
еще долго. Но он со-
бирался с силами и 
начинал снова петь. 

«Я не могу не 
петь», — говорил 
он мне. 

Я возражал, 
говорил, что он 
может препода-
вать или быть в 
жюри, но он не 
хотел даже и ду-
мать об этом. Он 
был бунтарем до 
конца. Он борол-
ся с болезнью и 

не хотел, чтобы его кто-то жа-
лел. В последние часы он попросил, чтобы 
родные не видели его ухода. Он понимал, 
что его жизнь окончена, но не хотел с этим 
мириться до последнего. 

— Сейчас Дмитрий Хворостовский стал 
одним из символов Красноярского края. 
Есть ли что-то, чего не хватает, чтобы уве-
ковечить память вашего великого брата?

— Да, Диму помнят, о Диме говорят, уста-
навливают памятники и пишут портреты. Но это 
разрозненные данные. Я за то, чтобы появился 
его музей, в котором бы, в частности, расска-
зывалось о становлении его характера, о его 
пути к славе. Хочется, чтобы люди, кому инте-
ресно творчество Димы, заинтересовались 
этим проектом. 

Владислав ПИРОГОВ, 
«МК в Красноярске».
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НАШЕ ДОСТОЯНИЕ
«Видение и масштаб — удел избран-
ных, оставляющих след». Так выска-
зался о герое моей статьи советский 
и российский продюсер и журналист 
Александр Вайнштейн. А ректор Скол-
теха, академик РАН Александр Куле-
шов назвал его одним из редких лю-
дей, обладавших даром созидателя.
Речь — о советском и российском уче-
ном в области научного приборострое-
ния, основателе уникальной школы 
подготовки инженерных кадров — Рос-
сийского технологического универси-
тета МИРЭА, академике РАН Николае 
Николаевиче Евтихиеве, 100-летие ко-
торого отметили 16 октября.

БОГАТЫРЬ 
С АНГЕЛЬСКИМ 
ГОЛОСОМ

Николай Евтихиев 
с супругой Валерией.

Сержант 
Николай 

Евтихиев. 
1945 год.

подд
(восе
обра

Панорама МИРЭА.

венным и очень активным. Но за-

Брат Дмитрия 
Хворостовского раскрыл 
неизвестные 
подробности 
из жизни великого 
баритона 

Дмитрий 
Хворостовский 
с семьей 
брата 
на теплоходе 
«Куприян». 

Памятная доска 
Хворостовского 

на доме, где он жил.

Александр Степанович 
и Людмила Петровна 
Хворостовские.

врачей, п
еще долг
бирался 
начинал 

«Я н
петь», —

Мурал Дмитрия 
Хворостовского 
на жилом доме.

АКАДЕМИК, 
УДЕРЖАВШИИ 

«КУСОЧЕК СТРАНЫ»
Сын выдающегося 
организатора науки 
XX века Николая 
Евтихиева рассказал 
о нем накануне 
100-летнего 
юбилея отца

Николай 
Евтихиев. 
1997 год.
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Все 9 часов полета 
мы проговорили с 
Еленой, будто были 
знакомы сто лет. Тог-

да мы еще не знали, что буквально 
через месяц на нашей планете нач-
нутся невероятные тектонические 
сдвиги: несколько лет пандемии, а 
потом — специальная военная опе-
рация. Но для Елены эти события 
будут судьбоносными. Вильям станет 
ее законным мужем, а возможность 
вернуться на Родину в Россию окажет-
ся для нее абсолютно призрачной. Судьба 
русской Елены, наполовину украинки по от-
цовской линии, с древними польскими корнями 
по линии матери — потомка известного на 
Камчатке рода Савинских, оказалась поистине 
уникальной. 
Сегодня, находясь вдали от Родины, она не 
только не стесняется носить одежду с рос-
сийским флагом. Новым американским дру-
зьям Елена не боится искренне рассказывать 
о своей любви к России, о том украинском 
периоде жизни, когда в воздухе уже витали 
предвестники сегодняшнего раздора, и о своем 
отношении к СВО...

— Можно сказать, что я продиралась к 
своей встрече с Вильямом — главным муж-
чиной моей жизни — через тернии. Мы по-
знакомились с ним после череды моих личных 
неудач. С первым мужем Юрием Степановым 
мы встретились и жили на Украине в Луганской 
области, где он родился. Теперь это уже Россия. 
Наш недолгий семейный период был счастли-
вым. Но Юра любил больше всех на свете свою 
маму, — говорит Елена. — Вскоре после раз-
вода в 1994 году мы с моей мамой вернулись 
на Камчатку — в края, где я появилась на свет. 
После переезда в край вулканов я снова вы-
шла замуж. Родились две дочери. Регулярное 
пьянство супруга выдержать не смогла, и мы 
развелись. Полностью ушла на госслужбе в 
работу. Такие люди там были нужны: я днева-
ла и ночевала на рабочем месте. По вечерам 
было тоскливо. Спрашивала себя: «Неужели 
не заслужила женского счастья?!».  Тайком от 
родственников в 2018 году Елена разместила 
объявление на сайте знакомств...

Ах, эти желтые ботинки!

— Я поставила фотографию, где изобра-
жаю на побережье Тихого океана чайку «Джона-
тан Ливингстон». Помните такое произведение 
американского писателя? Эта чайка училась 
искусству полета и жизни. Посыпались пред-
ложения. И когда я увидела фото Вильяма, 
его облик, улыбку, все во мне перевернулось. 
«Вот он!» — решила я. — рассказывает Елена. 
— Летом в тот же год он приехал ко мне на 
Камчатку. Я предупредила: «Возьми хорошую 
обувь, будем много ходить». И вот стою, встре-
чаю его в аэропорту Петропавловска, рейс 
тогда задержали аж на 9 часов. Всматриваюсь 
в людскую толпу и вижу высоченного мужчи-
ну с бородой — Деда Мороза с добрейшей 
улыбкой и... новыми, с биркой, ботинками на 
плече наперевес. 

Мой плохой английский и его искреннее 
желание меня понять сотворили чудо. Мы много 
бродили по вулканам, сопкам, источникам. Ви-
льям испытал от наших красот шок, особенно 
от Малков и Паратунки! Мы разговаривали 
обо всем. Вильям — о своей работе, она у него 
романтичная. Он трудится бурлаком — выта-
скивает старые суда, баржи из воды, используя 
свое техническое «ноу-хау». И это дорогого — и 
в самом прямом смысле — стоит. Рассказал он 
и о семье, о двух неудачных браках, о четырех 
своих детях. 

А потом начались поездки друг к другу 
в гости, по очереди: то я к нему, то он ко мне. 
Пока не случилась пандемия...

 — Вообще изначально мы с Вильямом пла-
нировали жить на две страны. Никто же не знал, 
в какой водоворот нас закрутят события.

 Уезжая в сентябре 2021 года на Аляску, я 
планировала вернуться, у меня был обратный 
билет. Я еще не знала тогда, что им не восполь-
зуюсь. Вильям встречал меня в Нью-Йорке. Он 
только что приехал из Колумбии, где вытаски-
вал очередную баржу. 

Не раскладывая чемодан, мы тут же от-
правились в романтическое путешествие в 
Сан-Сальвадор. 

Знаете, мы вообще с этим человеком со-
впали по всем параметрам — любим спонтан-
ность, непредсказуемость. В одночасье вдруг 
срываемся и куда-то едем. Допустим, еще 
вечером мы вместе неторопливо пьем чай, 
наслаждаясь покоем. А наутро уже летим, на-
пример, в Центральную Америку. 

Но тогда, при встрече, я так далеко не за-
глядывала и не представляла, что впереди 
меня ждали страшные события. И...

Страшный выбор

— В конце осени 2021 года заболевает 
моя мама. А в декабре у меня заканчивалась 
3-летняя американская виза. Ковидные огра-
ничения усугубились, и я понимала, что если 
я вернусь в Россию, обратно мне дорога будет 
заказана. Даже первую американскую визу мне 
удалось пробить с огромным трудом. Каждая 
поездка в Америку сопровождалась полутора-
часовыми допросами в погранслужбе о целях 
моего визита. Разговоры с пограничниками 
удлинялись, нервы едва не сдавали, — рас-
сказывает Елена. — Тогда я попросила старшую 
дочь уволиться с работы в Питере и приехать 
ухаживать за бабушкой. Дочь окружила маму 
заботой, стала сиделкой, а у меня разрывалось 
сердце. Всем существом я хотела быть рядом с 
той, которая мне была роднее всех. Но тогда я 

потеряю Вильяма! Понимаете, обрести женское 
счастье, когда тебе уже за 60, — это фантасти-
ческий дар судьбы. Недаром я называю мужа 
«Rest of my life» — «остаток моей жизни». Я 
так настрадалась от личной неустроенности, 
почти смирилась, что останусь одна, и вдруг, 
как вспышка молнии, в моей судьбе появился 
мужчина, о котором и не могла мечтать! Зная, 
что с мамой очень плохо, я несколько месяцев 
практически не спала ночами. Меня раздирали 
противоречивые чувства. Я говорила дочери, 
что если вернусь, на планете прибавится еще 
два несчастных одиноких человека: Вильям и 
я. Мы с ним стали единым целым. И я сделала 
свой выбор: осталась на Аляске. Он дался мне 
кровью. Мама умерла в январе этого года. Ее 
хоронили без меня... 

Россия — родина моя!

— Вот уже больше года я живу на Аля-
ске. Мы с мужем обитаем в городке Хомер с 
пятитысячным населением. На въезде висит 
табличка, что это мировая столица ловли пал-
туса. Рыбаков в Хомере — море. Двери здесь 
не закрывают на замки. Муж говорит, что ни-
кто по домам в городке не шарит. Раньше во 
дворе жила собака, а когда она умерла, Вильям 
смонтировал видеокамеру, на всякий случай. 
Электричество к нашему дому, впрочем, как 
и ко многим другим постройкам в Хомере, не 
подведено. Поэтому мы пользуемся топлив-
ным генератором и солнечными батареями, 
— рассказывает Елена. — Здесь вообще все 
другое, чем у нас на родине. Муж, к примеру, 
сразу сказал, что учить русский язык не будет, 
и я экспериментирую с английским.

 — Слушайте, — мы говорим по телефо-
ну, — выйти замуж за американца в начале 
века и сейчас: две большие разницы. Како-
во это — попасть в «логово врага», когда с 
обеих сторон лоб в лоб вещает пропаганда, 
когда для россиян закрываются страны 
и континенты, когда в разгаре «холодная 
война»?.. 

— Знаете, у меня такой характер, жизнь 
научила, что когда в моей жизни случается 
переломный момент, я открываюсь, чтобы при-
нять любые удары либо подарки судьбы. Я не 
боюсь быть смешной, когда объясняюсь на 
английском. Кстати, даже мексиканцы, кото-
рых здесь огромное количество, изъясняются 
по-английски хуже, чем я. Я разрешила себе 

абсолютную естественность — по-русски, по-
деревенски, наотмашь. И это работает: где бы 
ты ни был — в аэропорту, магазине или просто 
на улице, на любую твою открытую, даже са-
мую неуклюжую, просьбу местные мгновенно 
откликаются, пытаются до деталей понять и 
помочь. И всегда улыбаются! Это уже чисто 
американское — рот до ушей. 

Мы с мужем много путешествуем, даже 
составили карту. Отмечаем сердечками, где по-
бывали. Так вот, в каждое путешествие я всегда 
надеваю одежду с надписью «Россия». Этим я 
провожу свой эксперимент, бросаю вызов аме-
риканскому обществу и жду реакции. Скажу: 
результаты неожиданные. Окружающие люди, 
конечно, обращают внимание, с любопытством 
смотрят на меня, но все это мимоходом. Я 
ни разу не почувствовала в ответ злость или 
агрессию, — рассказывает Елена. — Может, 
дело в том, что сама Америка — огромное со-
общество «понаехавших». Местное население 
терпимо к любым эпатажам. Здесь проявляется 
его пресловутая толерантность. А коренное 
население к такому давно уже привыкло, их 
ничем не удивишь. 

«Хата с краю»

Лена показывает мне фотографии, кото-
рые сделала в дороге: 

— Вот это украинская деревня — так на-
зывается район в Чикаго. Здесь в советское 
время жили русские и украинцы. Полно ма-
газинов, где продается русская и украинская 
продукция: сгущенка, шпроты, селедка, ква-
шеная капуста. — Елена показывает фото со 
странным сооружением, похожим на ракету 
с куполами. — Это церковь в стиле модерн 
в Чикаго, сейчас здесь рядом развеваются 
украинские и американские флаги. 

Выставка работала несколько дней, и мы 
сняли комнату в частном доме. Когда подъеха-
ли, я увидела во дворе на дереве украинский 
флаг. Хозяева рассказали мне, что полотнище 
оставила зажиточная семья беженцев из Украи-
ны, которая здесь жила несколько месяцев до 
нас. Когда владельцы апартаментов узнали, 
что я русская и наполовину украинка, долго 
расспрашивали меня о происходящем кон-
фликте. Я церемониться не стала. Рассказала 
о том, что испытала на себе, когда жила на 
Украине. Рассказала о предательстве в Бело-
вежской Пуще, как развалился СССР и после 
этого начала накаляться обстановка. Как шел 
по нарастающей разрушительный процесс. Я 
приводила им примеры из своей жизни: если 
еще вчера, допустим, я спрашивала на рынке 
в Кременчуге: «Сколько стоит клубника?» — 
и мне спокойно отвечали, то на следующий 
день продавец уже на мове говорил мне, что 
не понимает вопроса. Или, например, едешь 
в троллейбусе, случайно заденешь кого-то 
и скажешь «извините», а не «пробачите», — 
тут же ворчат: мол, понаехали москали. Но 
уверена: семена розни прилетали откуда-то 
сверху, с политического на бытовой уровень и 
стали разрастаться коррозией среди простых 
людей. Мы с мамой тогда, в 1994 году, поэтому 
и уехали из Украины на Камчатку. 

Американцы слушали мой рассказ внима-
тельно, вежливо и молчаливо. Только иногда в 
ответ кивали, но ни разу не возразили! Вообще, 
я заметила, что здесь не принято высказывать 
свое мнение, если оно идет вразрез с госу-
дарственным. Я ни разу не видела никаких 
аналитических передач по телевизору, какие 
принято показывать у нас. Ведь мы, русские, 
привыкли во всем и всегда видеть недосказан-
ность, скрытый смысл. У американцев этого 

нет. Они не хотят вникать ни в какие детали 
нашего конфликта, исторические подробности. 
Они даже историю учат только в рамках своего 
штата. Большее — не предмет их интереса, 
поскольку непосредственно их не касается. 
Люди в Америке живут по принципу «своя ру-
башка ближе к телу» и «моя хата с краю». Хотя 
в последнее время всех уже начал изматывать 
рост цен на продукты и топливо. Моего мужа 
ведь тоже это коснулось. Он по работе ездит 
по всему миру, и теперь поездки влетают в 
копеечку... Вот это для него — важнее всего.

В последнее время мы с Вильямом стали 
чаще спорить. Он говорит: «Это Россия напала, 
и Путин не прав!» А я в ответ: «Вспомни Косово, 
сирийскую Ракку. Если б мы действовали ваши-
ми методами — ковровыми бомбардировками, 
давно бы стояли у границ Польши!»

Полгода у нас жила сестра мужа Бетти. Мы 
с ней тоже поднимали эту тему. Она в основном 
спрашивала, а я отвечала. Вильям, который 
внимательно слушает наши разговоры, часто 
прерывает меня и — резко, по-английски: «Это 
пропаганда!» — и я замолкаю. 

Елена не спорит с мужем в такие минуты. 
Она знает, что в нужный момент продолжит 
тихо, но настойчиво гнуть свою патриотиче-
скую линию. 

— Когда произошла диверсия на Крым-
ском мосту, а потом ответные удары России по 
энергосистеме Украины, скажу честно, даже 
наш тихий Хомер встряхнуло. Я несколько дней 
в неделю хожу вместо зарядки в местный бас-
сейн. Форму же надо держать. Так вот в тот 
день, 10 октября, когда Россия ответила на 
диверсию, в бассейне среди посетителей — а 
это в основном пенсионеры за 70 лет — было 
непривычное оживление. Они везде обсуждали 
новости о прилетах ракет: на водных дорожках, 
в раздевалке, у входа в спорткомплекс. Я при-
слушивалась, старалась понять. По сути, они 
вспоминали времена мобилизации во время 
войны во Вьетнаме. По возрасту было понятно, 
что в то время многих из них это коснулось. 
Сейчас они судачили о том, что, видимо, опять 
нужно готовиться воевать, раз пошла такая 
«пьянка». Одна пенсионерка сказала: «Мой 
муж был во Вьетнаме и сейчас тоже рвется в 
бой», а вторая в ответ: «Мой тоже там был, но 
больше воевать не хочет». Кстати, во времена 
вьетнамской войны многие американцы — те, 
кто не хотел воевать, — слиняли в Канаду. Чтобы 
не попасть в тюрьму. А вернулись домой только 
в 1998 году, когда случилась амнистия. 

— Очень похоже на нашу сегодняшнюю 
ситуацию, — говорит Елена. — А вечером, ког-
да муж вернулся с работы, у нас с ним тоже 
произошел разговор на повышенных тонах. Я 
впервые возразила жестко, сказала, что амери-
канцев накачивают русофобскими новостями. 
Муж взвился, забрал подушку, одеяло и ушел 
ночевать в другую комнату. Мы потом, конечно, 
помирились, но я ему сказала, что никогда не 
изменю свою позицию, потому что хорошо знаю 
историю. И потом — невозможно же, когда 
происходят такие события, просто сидеть в 
сторонке и молчать!

Намыл золотишка — 
и домой

— Ой, как я здесь, отсюда завидую своим 
землякам! «Вы не понимаете всей ценности 
того, что сейчас имеете!» — говорю часто им 
по телефону. Понимаете, здесь нельзя вот 
так просто забежать к кому-то в гости, попить 
чайку, поболтать. Это здесь не принято. Надо 
всегда предупреждать заранее о своем визи-
те. Но даже в этом случае он не будет таким 
душевным, как у нас. Даже если это согласо-
ванный дружеский визит — не факт, что тебя 
накормят. 

Лена показывает фотографии, где она 
смеется в окружении своих американских ро-
весников за большим столом с угощениями. 
— В самом Хомере у нас с мужем есть одна се-
мья, с которой мы тесно общаемся. Мы пример-
но одинакового с ними возраста. Ходим друг к 
другу в гости. Я, кстати, сразу им объяснила, 
что у нас в России, когда принимаешь гостей, 
принято обильно и вкусно угощать. Они 
меня поняли. А когда 
забывают, я на-
поминаю. Люди 
они открытые, 
приходят к нам 
и начинают тара-
торить на англий-
ском. Смеются, а 
мне не все понят-
но, но примерно 
суть разговора я 
улавливаю. Ино-
гда смотрю на лицо 
Вильяма. Он смеет-
ся — и я смеюсь, он 
удивляется — и я за 
ним. А что делать? — 
улыбается Елена.

 — Наши друзья 
сами по себе очень ин-
тересные люди. Жена 
Тереза работает в кон-
дитерском магазине, а 
муж Аллан дома хозяйством и строительством 
занимается. У него есть интересное хобби. 
Летом он выезжает на реку и намывает золо-
то. Он рассказывал, что приходится стоять в 
резиновой одежде, высоких сапогах по грудь 
в мутной воде. Однажды Аллан принес спи-
чечный коробок, а в нем — маленькие желтые 
лепешки. Сказал, что если их сдать, то на вы-
рученные деньги можно прожить примерно 3 
месяца, но без особого шика.

А я-то думала, что все золото на Аляске 
уже давно кончилось!

Староверы говорят 
по-русски

— Поход в магазин для меня — целое 
приключение. Каждый раз радуюсь, когда 
встречаю там русских староверов, они сильно 
выделяются из толпы. У них славянские лица 
и характерная одежда: мужчины носят косово-
ротки, а женщины — платья с юбками в пол, и 
у них всегда длинные волосы — говорят, косы 
служат для них оберегом. Замужние женщины 
всегда носят платки. Недалеко от Хомера во-
обще много русских поселений: Николаевск, 
Вознесенка, Раздольна, Качемак-село. Почти 
70% населения там — русские, и в основном 
староверы, остальные — немцы, англичане, 
французы. Большинство семей староверов 
в Николаевке перекочевали сюда из Сибири 
после революции 1917 года. 

— Их дети учатся в русских школах, 12-
летках, которые здесь тоже организованы, 
— рассказывает Елена. — Не всегда удается 
староверов разговорить, но люди среднего 

возраста и пожилые на контакт обычно идут. Я 
говорила со многими из них, спрашивала, кто 
откуда. Было удивительно, что большинство 
попало сюда непростым путем — через Хар-
бин, Стамбул, Бразилию. Именно таким путем 
проходила миграция на Аляску больших семей 
староверов после революции. Наверное, все 
они искали лучшее место под солнцем. Меня 
особенно поражает их вековая верность тра-
дициям. Даже по-русски они говорят с особым 
акцентом. И в поведении очень обособленны. 
А вообще Аляска — самый большой и мало-
населенный штат США. В городках, поселках 
встречаются представители коренных наро-
дов: алеуты, индейцы, инуиты. Слышала, что 
коренное население в резервациях проигры-
вает свои пособия в казино. Я не видела, но 
так говорят...

Вот такая Санта-Барбара

— В нашем дворе стоит огромный трейлер 
— дом-караван. Внутри него большая спаль-
ня, кухня, гостиная, кабинет. Так вот, какое-то 
время сестра Вильяма Бетти, очень добрая и 
отзывчивая, жила там с мужчиной по имени 
Скотт, который много раз предлагал ей выйти 
за него замуж. Со своим первым мужем, от 
которого у нее родилось четверо детей, Бетти 
давно развелась. Но и со Скоттом они прожили 
недолго, она уехала к себе в Аризону. Кстати, 
внешне Бетти совсем не красавица, скорее 
наоборот. Но парадокс в том, она никогда не 
бывает одна. Вокруг нее всегда вьются муж-
чины. С одним она прожила 10 лет после мужа, 
со вторым — 15 лет. И все они строили ей до-
мики, которые она потом сдавала в аренду. 
А сейчас она вообще собралась в Нигерию, 
потому что летом познакомилась по Интернету 
с нигерийцем.

— Здесь все женщины какие-то неугомон-
ные. Вспоминаю свою маму. Она овдовела в 
51 год и вторую часть жизни посвятила своим 
внукам. Не захотела стирать чужие трусы-носки 
и готовить. Так вот здесь женщины другие, — го-
ворит Елена. — И вообще многое сильно отли-
чается от нашего классического представления 
об отношениях. Вы не поверите, но сейчас в 
нашем трейлере Скотт живет с новой женщи-
ной по имени Терра. Он опять попросился к 

нам в дом-караван, когда 
узнал, что Бетти уехала 
надолго. Вильям его 
принял, а за это Скотт 
помогает мужу в почин-
ке экскаватора. 

Елена показывает 
фото своего двора, ма-
стерскую мужа, разо-
бранную технику.

— У Вильяма 
дома всегда много 
работы. Из-за коман-
дировок он не успе-
вает все делать во-
время, поэтому на 
Скотта очень наде-
ется. Другого вы-
хода нет, поэтому 
мы терпим у нас 
во дворе такую 
Санта-Барбару. 
А впрочем, мы с 

Террой очень подружились, ходим 
вместе в бассейн. Кстати, Скотту всего 54 года, 
а Терре уже 67, но такие пары здесь привычное 
явление. Скотт с ней познакомился в Калифор-
нии в тот же год, когда его кинула Бетти. Летом 
он обычно моет золото на Аляске, а зимой на 
своем кораблике с прожектором участвует 
в ловле кальмара в Калифорнии. В составе 
флотилии Скотт выходит в океан. Он включает 
прожектор, глупые кальмары устремляются на 
этот свет и попадаются в расставленные сети. 
Кальмаровая путина длится долго. Добытчики 
обычно разбивают на берегу палаточный ла-
герь. Вот в таком лагере он и познакомился с 
геологом Террой. Я, кстати, только рада, что 
они рядом. Когда муж в командировке, бывают 
ситуации, когда мужские руки очень нужны. Од-
нажды, после очередного отъезда Вильяма, у 
меня сломался снегоочиститель. Был снегопад, 
а дорогу к дому нечем было почистить. Скотта 
тогда еще не было. Я позвонила в мастерскую, 
где мне сказали, чтобы я сняла сломавшуюся 
запчасть и привезла в офис. Я сказала, что не 
умею этого делать, но они ответили, что ничем 
помочь не могут. В России я бы позвонила по 
объявлению «муж на час» — всего делов-то, но 
в Америке таких услуг нет. Я пошла по снегу к 
соседу. Тот меня, конечно, выручил, но страху 
я тогда натерпелась! Когда он вошел в гараж и 
наклонился, чтобы осмотреть технику, я уви-
дела у него на поясе кобуру с оружием. Чуть не 
упала в обморок. Вильям мне потом объяснил, 
что здесь многие оружие носят с собой. Я была 
удивлена: двери не закрывают, а пистолеты 
зачем-то таскают. Но в тот момент мне вдруг 
стало понятно, в чем секрет американской де-
журной улыбки. Они улыбаются, чтобы никого 
не рассердить. Надо всем нравиться, иначе 
чуть что — могут и пристрелить!

Мои ноу-хау

— Когда я первое время привыкала к 
нашему рыбному городку Хомеру, получила 
потрясение. Хомер расположен у воды, воз-
ле озера Белуга на юго-западе полуострова 
Кенаи. У деревни начинается узкая песчаная 
коса, которая вдается в залив Качемак. Климат 
здесь — самый лучший на Аляске. Это самое 
рыбное место. Рыбаки по лицензии проводят 
здесь отлов палтуса, лосося и разделывают 
добытое тут же в специальных павильонах — 
помещениях с большими столами, раковинами 
и контейнерами для отходов, — говорит Елена. 
— Однажды я заглянула в такой контейнер и 
чуть не упала в обморок. Раздельщики рыбы 
выбрасывают туда все, что у нас на Камчатке 
считается самым ценным продуктом. В отхо-
ды летит икра, плавники, головы с жирными 
частями рыбной мякоти. На столах остается 
только филе. Если содержимое контейнера 
заморозить и потихоньку варить уху, делать 
бутерброды с икрой, готовить второе — можно 
питаться целый год! Я же знаю толк в рыбе. В 
камчатских краях за такими деликатесами, что 
идут в Хомере в отвал, люди стоят в очередях 
и платят большие деньги. Но зато американ-
цы зачем-то выковыривают рыбьи глаза. Они 
ценятся дороже, чем рыбьи яйца (eggs fish), 
то есть икра. Такого отношения я вынести не 
могла. Иногда я сижу, дежурю на пристани, жду 
рыбаков с уловом. И они с радостью отдают мне 
то, что могло бы улететь в помойку. Огромную 
сумку я еле тащу домой, разбираю. Как обычно, 
получается литр красной икры, в основном из 
кижуча или нерки. Из мясных частей я делаю 
наваристую уху. Ем все это неделю. Вильям и 
его сестра не особо в восторге от такой еды 
— чуть пригубят, и все. Практически я одна 
и наслаждаюсь. Зато Вильям любит борщи и 
кружевные блинчики. Мне пришлось вспом-
нить все мамины рецепты и кое-что начать 
готовить впервые. Это в мои-то 60 лет! Кому 
сказать — не поверят. Но я смогла добиться 
идеального вкуса и вида. Очень хотелось по-
баловать мужа!

В 60 лет жизнь только 
начинается!

— Если подсчитать то время, когда муж 
бывает за год дома, получится не больше 
двух месяцев. Когда его нет, мои дни прохо-
дят спокойно. С утра у меня обязательно не-
сколько часов уходит на общение с дочками, 
родственниками, бывшими одноклассниками 
и институтскими друзьями. Из-за разницы во 
времени 11 часов лучший момент — когда в 
России вечер. Дочки возвращаются с работы, 
учебы. Старшая, Влада, живет в Питере, она 
самостоятельная и самодостаточная. Млад-
шая, Саша, окончила педагогический колледж 
и сейчас в Москве учится в вузе на психолога. 
Они дружат с моим Вильямом, он им нравится. 
Я уже предложила младшей после института 
попробовать поработать в русских школах на 
Аляске. Их здесь достаточно.

Когда муж возвращается из командиро-
вок, мы любим «отрываться» в романтических 
путешествиях. У нас есть традиция: встре-
чать рассветы и провожать закаты, где бы ни 
были. Дома мы не смотрим телевизор, у нас 
его просто нет. Мы наслаждаемся друг дру-
гом. Однажды муж спросил меня: «Как у вас 
принято ласково называть любимую женщину, 
особенно в интимные минуты?» А я ему возьми 
да выпали: «Рыбка моя!». Вокруг нас же везде 
рыба. Я и сказку Вильяму рассказала о золотой 
рыбке и трех желаниях. Он полюбил эту тему и 
теперь всегда в трогательные, личные минуты 
тихо шепчет мне: «Рипка моя!». Вообще я даже 
не могла представить, как может быть нежен 
мужчина. Вильям — мастер нежностей, а у 
меня характер мужской, твердый. Еще мой 
муж очень щедрый, с этим повезло. Он дела-
ет мне подарки, на днях купил наушники для 
бассейна. Теперь под водой я могу танцевать 
под музыку в ушах. Пенсия, которую я получаю 
в России, уходит на оплату ипотеки младшей 
дочери. Как могу помогаю ей. Скоро я получу 
грин-карту, то есть возможность устроиться 
на работу. А пока вторую половину дня я по-
свящаю рукоделию. Вяжу, шью накидки на 
стулья, пытаюсь освоить лоскутную технику. 
Все в удовольствие.

Некоторые подруги Елены до сих пор не-
доумевают, мол, зачем ей на седьмом-то де-
сятке лет мужчина, да еще американец.

— А я им объясняю, что я этого человека — 
Вильяма, всю жизнь искала. А в шестьдесят с 
хвостиком жизнь-то у меня только и началась. 
Это я теперь точно знаю, как говаривала герои-
ня фильма «Москва слезам не верит». Хотя, по 
сценарию, ей было на 20 лет меньше, — говорит 
Елена. — А во мне, кстати, вот только сейчас 
проснулась невероятная сексуальность. Я по-
знала настоящую любовь, купаюсь в своем 
женском счастье и готова миллион раз слушать, 
как воркует мой Вильям: «Рипка моя!». 

Светлана ПЕТРУШОВА.

«РИПКА МОЯ, 
Я ТВОЙ 

ВИЛЬЯМ!»

нет. Они не хотят вникать ни в какие детали 
ф б

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

бой», а
больш
вьетна
кто не х
не поп
в 1998

—
ситуац
да муж

Бизнес Вильяма — 
поднимать со дна 

корабли — очень 
доходный.

Дома на Аляске.

б

«Окно у нас вместо 
телевизора».

м и строительством 
бб

Тер
вместе в басс
а Терре уже 6

С

«У меня на одежде 
всегда есть слово 
«Россия».

«Свой городок 
Хомер 
я увидела 
с высоты 
птичьего 
полета».
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Прежде всего следует подчеркнуть раз-
ницу между добровольцами и добровольно 
мобилизуемыми. Добровольно мобилизуе-
мые — это те, кто повестки не получил, но 
подпадает под критерии мобилизации, и 
поэтому по собственной воле может явиться 
в военкомат. 

Для вступления в добровольческий отряд 
требования проще.

— Гражданство РФ;
— Возраст до 60 лет;
— Опыт прохождения военной служ-

бы или военных сборов или опыт занятия 

стрелковыми видами спорта, либо членство 
в охотничьей общественной организации 
или казачьем обществе, либо опыт службы 
в силовых структурах и ведомствах.

Сейчас есть два способа записаться в 
добровольцы. Первый — просто явиться в 
военкомат, где сверят ваши учетные дан-
ные и определят, где вам можно служить: в 
отрядах ВС или добровольческих отрядах. 
Второй — воспользоваться порталом Го-
суслуг. Там появился специальный раздел 
«Запись в добровольцы».

В тестовом режиме он заработал в 

первые выходные октября, и через него уже 
в первые дни было подано около 2 тысяч 
заявок. Всего же с 21 сентября на портале 
Госуслуг было зафиксировано более 70 тыс. 
различных запросов на тему добровольного 
участия в СВО. 

Чтобы подать заявку, нужно открыть 
сервис «Стать добровольцем» на портале 
Госуслуг по клику на баннере на главной 
странице портала или перейти в него с по-
мощью цифрового помощника.

— Ознакомиться с критериями 
отбора.

— Заполнить анкету. 
— Выбрать ближайший военкомат.
— Отправить заявку.
В течение двух дней в личный кабинет 

должно прийти сообщение с датой, вре-
менем посещения военкомата и списком 
необходимых документов.

Важно, что никаких обязательств при 
оформлении заявки не возникает. Если вы 
по каким-либо причинам передумали, то в 
военкомат можно не являться.

Впрочем, как правило, такое встречается 
редко. Те россияне, которые записались 
в добровольцы, говорят, что их выбор был 
осознанным, продуманным и нетрудным. 
«Пришло время защищать Родину — мы и 
собрались».

Правовой статус добровольцев в СВО 
приравнен к статусу военнослужащих РФ. 
Добровольцы будут получать такое же ма-
териальное, медицинское обеспечение и 
иметь все социальные гарантии.

Денежное содержание военнослужа-
щего, участвующего в специальной военной 
операции, составляет не менее 195 тысяч 
рублей в месяц. Итоговая сумма зависит 
от воинского звания, занимаемой воинской 
должности и дополнительных стимулирую-
щих надбавок.

Добровольцев могут также отдельно 
премировать за отличие в бою. Все усло-
вия подробно разъясняют при заключении 
контракта. Тут следует подчеркнуть, что 
контракт заключается с записавшимися в 
добровольческие отряды на срок до трех 
месяцев. Единовременная выплата в случае 
ранения составляет 3 млн руб. Существуют 
дополнительные региональные выплаты. 
Так, москвичам указом мэра столицы Сергея 
Собянина положена дополнительная еже-
месячная выплата в период прохождения 
военной службы в размере 50 000 рублей, 
единовременная выплата в случае получения 
тяжелого ранения (контузии, травмы, увечья) 
в размере 1 000 000 рублей и единовре-
менная выплата в случае получения легкого 
ранения в размере 500 000 рублей.

Все мобилизованные граждане, включая 
добровольцев, смогут сохранить свои трудо-
вые договоры и позже вернуться на прежнее 
место работы. Необходимые для этого из-
менения утверждены постановлением Пра-
вительства РФ. Согласно документу трудовые 
договоры с гражданами, призванными по 
мобилизации, будут приостановлены, но не 
расторгнуты. Их рабочие места сохранятся.

Все призванные по мобилизации граж-
дане имеют право на льготы, предусмотрен-
ные для военнослужащих по контракту.

Кроме того, все участники специаль-
ной военной операции, получившие статус 
«Ветеран боевых действий», приобретут 
дополнительные льготы.

Все участники СВО имеют право на кре-
дитные каникулы. Их можно оформить по 
всем потребительским кредитам и займам 
(включая ипотеку, а также кредитные карты), 
которые человек взял до мобилизации или 
до начала участия в специальной военной 
операции. Сделать это могут и индиви-
дуальные предприниматели, которые мо-
билизованы или участвуют в специальной 
военной операции в качестве добровольцев. 
Кредитные каникулы предоставляются на 
срок участия в специальной военной опе-
рации плюс 30 дней.

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ.

МОЯ МОСКВА КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
17 октября 2022 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Неудачник, у которого все 
из рук валится. 4. «Веселуха», вгоняющая в зевоту. 
10. География в школьной программе. 11. Малыш, 
всегда готовый пошалить. 13. Годовая оценка, вы-
ставленная по результатам четвертных отметок. 
14. Напиток, заменяемый цикорием. 15. Полное 
восстановление раненого бойца. 16. Жестокий 
отец, избивающий своих маленьких детей. 18. 
Перепалка мелочных интриганок. 20. Спец по 
изготовлению муската и каберне. 22. Коллега 
печника, возводящий стены. 23. Передняя про-
зрачная часть глазного яблока. 24. Ушастый друг 
Удава и Мартышки в мультфильме. 27. «Блокадный» 
раствор от медсестры. 30. Область под властью ар-
хиерея. 32. Хижина, что пытался изобразить Шарик 
в мультфильме. 34. Мошенник, легко меняющий 
образы. 35. Ахиллесова пята вечно болеющего 
хиляка. 36. Блиц-опросник с вариантами ответов. 
38. «Вклад» «КамАЗа» в создание клумбы. 39. Де-
теныш, который мычит в коровнике. 40. Бульварная 
газетка скандалов и сплетен. 41. Горячий парень 
из Еревана. 42. «Окрас» скучных будней.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Осмотр холодильника с це-
лью найти там еду. 2. Спор, заканчивающийся 
получением скидки. 3. Спасение людей ценой 
собственной жизни. 5. «Монстр», нападающий на 
зубы сладкоежки. 6. Громкая реакция испуганного. 
7. Английский футбольный клуб в карьере Андрея 
Аршавина. 8. Новогодний праздник в детском саду. 
9. Смельчак, дразнящий мулетой быка. 10. Устная 
награда за хороший ответ у доски. 12. «Скважина» 
с питьевой водой. 17. Сигнальный пистолет за-
блудившегося в тайге туриста. 19. Обогреватель, 
не сжигающий кислород. 20. Ежедневная работа 
телеканала. 21. Собака, полезная в охоте на уток. 
25. Деликатесный «омар», не имеющий клешней. 
26. Зеленая жительница сказочного теремка. 27. 
Жестокий безбожник в речи бабули. 28. Отдельная 
личность из толпы себе подобных. 29. Ханжа с ним-
бом над головой. 31. Животноводство в составе 
сельского хозяйства. 33. Коварная дама в испол-
нении Маргариты Тереховой. 34. Мастерская, где 
подгибают брюки. 37. Вторая мать для племянни-
цы. 38. Предмет, что в мешке не утаишь.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стеллаж. 4. Всплеск. 10. Укладка. 11. Скипетр. 13. Бега. 14. 
Резь. 15. Инновация. 16. Лоджия. 18. Камера. 20. Грейдер. 22. Акрополь. 23. Разговор. 
24. Эстафета. 27. Метафора. 30. Клеенка. 32. Червяк. 34. Чаевые. 35. Викторина. 
36. Спич. 38. Сноб. 39. Кентавр. 40. Ипотека. 41. Косатка. 42. Дрезина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стебель. 2. Лука. 3. Авария. 5. Сопляк. 6. Литр. 7. Кальмар. 8. 
Заповедь. 9. Эспандер. 10. Угодник. 12. Ремесло. 17. Интонация. 19. Атмосфера. 
20. Гротеск. 21. Розетка. 25. Сборник. 26. Агентура. 27. Монархия. 28. Рытвина. 29. 
Участок. 31. Щербина. 33. Квиток. 34. Чартер. 37. Чета. 38. Сказ.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у. Выезд от 200экз. 

Оплата сразу. Т. 8(495)128-50-09
❑ открытки, календарики, значки, 

фотографии, фантики, книги б/у 
куплю. 8-905-517-59-27

куплю

 платы, микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ 
т. 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых. Т.8-926-783-41-50

предлагаю
❑ изготовление книг и брошюр 

от 1 экземпляра т. 8(499)195-60-43

❑ свидетельство о квалификации 
судового повара № 202 450 0075 на 
имя Корецкой Ольги Владимировны, 
выданное 06.08.2003г. капитаном 
порта Таганрог, в связи с утерей 
считать недействительным.

СЛУЖУ Как москвичам 
записаться 

в добровольцы 
для участия в СВО

КТО МОЖЕТ СТАТЬ ДОБРОВОЛЬЦЕМ
Добровольно мобилизуемые Добровольческие отряды
✔ Гражданство РФ.
✔ Нахождение в запасе 
Вооруженных сил.
✔ Наличие военно-учетной 
специальности.
✔ Предельный возраст 
призыва: рядовые и сержанты 
— до 50 лет; младшие офице-
ры — до 60 лет; старшие 
офицеры — до 65 лет.
✔ Категория годности по 
состоянию здоровья: «годен» 
(А), «годен с незначительными 
ограничениями» (Б) и «ограни-
ченно годен» (В).

✔ Гражданин РФ.
✔ Возраст до 60 лет.
✔ Пройдены военная 
служба или военные 
сборы, либо гражда-
нин занимается 
стрелковыми видами 
спорта, состоит в 
охотничьей обще-
ственной организа-
ции или казачьем 
обществе, либо 
имеет опыт службы в 
силовых структурах и 
ведомствах.

КАК ЗАПИСАТЬСЯ В ДОБРОВОЛЬЦЫ
✔ Явиться в военкомат;             ✔ оставить заявку на Госуслугах.

ЛЬГОТЫ ДЛЯ ДОБРОВОЛЬЦЕВ

✔ Бесплатный проезд;
✔ продовольственное и вещевое обеспечение; жилищное обеспечение;
✔ обязательное государственное страхование;
✔ преимущественное право на поступление после увольнения в учебные
      заведения высшего и среднего профессионального образования.

✔ Компенсация 50% от платы за наем и содержание жилого помещения 
(услуги по управлению жилым домом, содержанию и ремонту общего 
имущества в многоквартирном доме, взнос на капремонт);
✔ освобождение от уплаты налога на имущество (на один объект каждого 
вида, например, на одну квартиру, один дом и один гараж одновременно);
✔ освобождение от уплаты земельного налога с шести соток;
✔ льгота на транспортный налог (зависит от региона);
✔ после выхода на пенсию обслуживание в тех же поликлиниках и больни-
цах, к которым были прикреплены в период службы;
✔ внеочередное получение медпомощи по программе госгарантий;
✔ возможность брать ежегодный отпуск в удобное время, право на отпуск 
без сохранения заработной платы сроком до 35 дней;
✔ дополнительный оплачиваемый отпуск 15 календарных дней;
✔ ежемесячные выплаты и доплаты к пенсии.

ЛЬГОТЫ ДЛЯ ДОБРОВОЛЬЦЕВ КАК ВЕТЕРАНОВ БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ

ПО СОБСТВЕННОМУ ЖЕЛАНИЮ
Частичная мобилизация, объявленная 21 сентября, была 

поддержана подавляющим большинством россиян. Критерии 
граждан, подпадающих под мобилизацию, обозначены 
законом, но жители столицы, которые им не соответствуют, 

горят желанием стать добровольцами. Никто этому не препятствует, 
такой поступок настоящего мужчины всячески поддерживается и 
государством, и обществом. Стать добровольцем достаточно легко. 
«МК» рассказывает, как это сделать.
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Начо Дуато уверяет, что если 150 лет назад 
Петипа хотел показать публике экзотичную 
Испанию: тореро, Китри, похожую на Кармен, 
веера с кастаньетами, то он в XXI веке по-
кажет настоящую Ла-Манчу, какая написана 
у Сервантеса. 

— Мой балет называется «Идальго из 
Ла-Манчи». Не «Идальго из Севильи». А все 
предыдущие постановки скорее о Севилье, 
хотя по либретто действие в них происходит 
в Барселоне. Моя цель — создать совершенно 
иной образ балета о Дон Кихоте, нежели тот, к 
которому все привыкли, — говорит господин 
Дуато, который, несмотря на все антироссий-
ские санкции и запрет всего русского в Евро-
пе, продолжает оставаться худруком балета 
Михайловского театра.

И вот новый «Дон Кихот» в Михайловском 
— три акта, два антракта. Но без живого коня. 
Пролог — как сон, как мечта, обозначенные 
коротким, но выразительным штрихом ис-
ключительно драматического характера: 
высокий идальго в латах и с копьем с до-
стоинством проследует в кулису за дамой, 
чей гордый профиль едва рассмотришь в 
приглушенном свете. Ощущение загадки, 
тайны, подчеркнутой опустившимся зана-
весом. А после того как занавес поплывет 

вверх, откроется городская площадь не-
большого испанского городка — это 
и есть та самая Ла-Манча. Именно 
этот регион Центральной Испа-
нии, прославленный классиком 
испанской литературы, стал от-
правной точкой для постановщи-
ков, диктовал многое режиссеру и 
художникам, постоянно сотрудничающим с 
ним, — сценографу Джафер Чалаби и отве-
чающей за костюмы Ангелине Атлагич.

На площади — в барочном стиле декора-
ция с перспективой. Веселье и упоительные 
танцы — любви, соперничества, разумеется, 
на почве социального неравенства. Ни ка-
станьет, ни веерного изобилия, героев зовут 
как у Сервантеса — не Китри, а Китерия, не 
Базиль, а Басилио.

Их партии в первый премьерный вечер 
танцуют Анжелина Воронцова и Никита Четве-
риков, во второй — Виктор Лебедев и Анаста-
сия Соболева. Контраст нельзя не отметить: 
озорной романтизм второй пары превосходит 
техничность первой. Лебедева и Соболев хоро-
ши, свободны, точны. Кроме высокой техники 
они демонстрируют еще и зрелый артистизм, 
который можно было видеть в их прежних ра-
ботах, в частности, в «Жизели», в «Ромео и 
Джульетте». 

Площадные танцы с участием солистов, 
дуэтов, кордебалета, миманса, начавшиеся с 
изящных па, разгоняются тут до безудержной 
коды, где артисты демонстрируют скорость и 
силу. Здесь замечательные ансамбль из вось-
ми тореадоров, дуэт подруг Китерии (Юлия 
Лукьяненко, Екатерина Одаренко) и тореадора 
Эспады и танцовщицы Мерседес (велико-
лепный Михаил Баталов из Большого театра 
и Валерия Запасникова). 

Ускорение всеобщему движению придает 
появление Санчо Пансы, который влетает в 
общие танцы как пуля, заваривая всеобщую 
суматоху, которая очень умело и остроумно 
хореографически организована Дуато. А на-
родный характер музыки Людвига Минкуса 
(здесь и сегидилья, и болеро) только подчер-
кивает блеск танца. Санчо Панса в исполнении 

Давиде Лориккио еще удивит зрителей во 
втором акте. 

В антракте Настя Соболева, которой гри-
мер пытается попрочнее закрепить на гладкой 
прическе даже не шляпку, а подобие лепестка, 
украшенного мелкими цветами, говорит, что во 
время репетиций Начо настоятельно просил 
артистов быть сдержаннее. 

— Ну как, как тут сдержаться? Такая музы-
ка и такие движения, — смеется Настя. 

Нет, ее Китерия, безусловно, совсем не 
знойная Кармен — ни страсти, ни демонизма. 
Но внутренней энергией наполнены движения 
ее и партнера, и образы зазвучат по-новому. 

Аутентичность, с одной стороны, и вол-
шебство — с другой, в новом «Дон Кихоте» 
явлены во всем — и в декорациях Чалаби, и в 
костюмах Ангелины Аглагич. Когда во втором 
акте подняли занавес, раздались аплодисмен-
ты — прежде всего художникам, сумевшим 
игрой цвета и света передать очарование всего 
сценического пространства. Холмы Ла-Манчи 
чередовались с равнинами, исчезая и прояв-
ляясь в туманной дымке. А в сцене «Сон Дон 
Кихота» волшебство леса  передано причудли-
вым сплетением ветвей, пленивших буквально 
всю сцену по зеркалу и глубине дивным цветом, 
возникшим от смешения зеленого с голубым. 
Да и пачки Китерии/Дульсинеи и лесных дриад, 
вставших во втором акте на пуанты, напо-
минали распустившиеся цветы. Партитура 
света, сочиненная Брэдом Филдсом, только 
усиливала эффект волшебства.

 А между тем в лесу всех ждал сюрприз. 
Санчо Панса, которого с помощью двух фан-
томных существ, коих любит вводить в свои 
спектакли Начо Дуато, в мгновение ока превра-
тили из оруженосца странствующего рыцаря 
в Амура в зеленом, переливчатом костюме, 
обтекающем тело, точно змеиная кожа. Ма-
ленький Санчо то летал по сцене в изящном 
прыжке меж лесных дриад, то с картинным 
жестом убегал за кулисы, чтобы через минуту 
вновь вылететь в каскаде прыжков, который 
сопровождали трели флейт и скрипки. В роли 
Санчо Пансы Давиде Лориккио показал себя 
блистательным характерным танцовщиком.

Сказочность сна пробудит реальность с 
ветряными мельницами, в борьбу с которыми, 
как известно, безуспешно вступит доблестный 
идальго. Условность мельниц, обозначенных 
тремя медленно вращающимися лопастями, 
переводит и самого героя в символ защитника 
благородства, чистоты, страданий, бескоры-
стия, галантности. Неизбыточный по нашей 
жизни символ. В балете его достойно вопло-
щает статный Марат Шемиунов. 

Третий акт — свадьба Китерии и Баси-
лио — у художников по образу напоминает 
кружево — белые с золотом костюмы изящно 
вписаны в архитектуру мавританского стиля. А 
по хореографии — низкий поклон Начо Дуато 
в сторону Мариуса Петипа: современный хо-
реограф оставил его прекрасное классическое 
гран-па нетронутым. 

Марина РАЙКИНА.

В Михайловском театре состоялась 
мировая премьера «Дон Кихота» 
У «Дон Кихота» Большого театра, который издавна называют самым 
московским балетом, появился серьезный конкурент. Известный 
испанский хореограф Начо Дуато в минувшие выходные представил в 
Северной столице свою балетную версию романа Мигеля Сервантеса. 
Сюрпризы ожидали и публику, и знатоков балета. С подробностями с 
премьерного показа — обозреватель «МК». 

САНЧО ПАНСА 
ПРЕВРАТИЛСЯ В АМУРА

В центре Басилио и Китерия — 
Виктор Лебедев 
и Анастасия Соболева.

Тореро Эспада — 
Михаил Баталов.

Лучшая Китерия —
Анастасия Соболева.

КСТАТИ СПРАВКА
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Через сто с лишним лет после 
написания романа о странству-
ющем рыцаре (первый том вы-
шел в 1605 году) его герои на-
долго прописа лись на 
театральных подмостках. Так, в 

1743 году в Парижской опере представили 
оперу-балет «Дон Кихот у Герцогини», в 1835 
году в Москве поставили балет «Дон Кихот 
Ламанческий, или Свадьба Гамаша» и, на-
конец, в 1869 году Мариус Петипа поставил 
в Большом Императорском театре своего 
«Дон Кихота». Кстати, это был его первый 
совместный балет с композитором Людвигом 
Минкусом, который после премьеры получил 
место первого композитора балетной музыки 
при дирекции Императорских театров.
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Летом Роза Сябитова впервые стала ба-
бушкой. Ее дочь Ксения родила девочку, 
которую назвали Мирой. Главная сваха 
страны не скрывает: рождение ребенка 
— удовольствие не из дешевых. Сябитова 
старается минимизировать расходы. О 
том, как это получается, Роза рассказала 
в эксклюзивном интервью «МК».

— Я очень люблю деньги и всегда ру-
ководствуюсь главным правилом: «Деньги 
любят счет». Мы все траты просчитали за-
ранее, еще до рождения Мирочки. Когда 
появляется первый ребенок, первая внучка, 
конечно, на эмоциях ты хватаешь с полок 
магазинов все, что тебе кажется нужным. 
В результате покупаешь много ненужного. 
Мы постарались этого избежать. Я веду счет 
деньгам и рада, что у меня Ксюша такая же. У 
нас есть хозяйственная книга, в которую мы 
записываем все наши покупки. Мы не тратим 
больше, чем зарабатываем. Это главное 
правило хорошей хозяйки. К тому же мы 
стараемся минимизировать расходы.

—  А  к а к  и х  м о ж н о 
минимизировать?

— Ксении, например, передали в хоро-
шем состоянии манежики разные, подушки 
для кормления — уже сэкономили. Когда 
Ксюше предложили, она у меня поинтере-
совалась: «Мама, как ты смотришь, если я 
возьму какие-то вещи у подруг?» Я ничего 
против не имела. Дают — бери! А почему 
нет? Эта традиция существовала еще в мое 
время. И я рада, что она жива до сих пор. У 
нас есть вещи, которые Мирочка проскочила. 
Я их складываю в специальную коробочку 
для будущих внуков. Чтобы и в дальнейшем 
минимизировать расходы.

— Вы обмолвились, что только на 
памперсы у вас уходит 200 тысяч! 

— Да, на подгузники действительно 
тратится очень много. В мое время, когда 
я рожала своих детей, не было памперсов. 
Мы брали марлю, сворачивали ее в шесть-
десять слоев и делали подгузники сами. 
Помню, когда я ждала Ксюшу, у меня было 
достаточно времени. Я даже крестиком их 
расшивала. Сама сшила 100 штук подгузни-
ков: были и одноразовые, и многоразовые. 
Ребенку-то все равно, что под попой. Глав-
ное, чтобы было сухо и комфортно. 

— Часто с внучкой общаетесь?
— Мирочка у нас живет вахтовым мето-

дом: неделю-две — в Москве, оставшееся 
время — у меня в загородном имении. Из-за 
этого, кстати говоря, наши расходы вырос-
ли в два раза. У нас по две коляски, по две 
кроватки. Моя кроватка стоит 20 тысяч. У 
Ксеньки в Москве стоит деревянная за 8 
тысяч. На коляску я потратилась: отдала 60 
тысяч рублей. Она у меня тройная. Я выби-
рала специально с большими, массивными 
колесами, чтобы она легко проходила по 

загородному бездорожью. Ксенька купила 
коляску за двадцать тысяч. Она у нее легкая, 
сборная. А мою фиг поднимешь!

— В народе бытует мнение, что 
звезды покупают для своих детей и вну-
ков исключительно брендовые вещи!
— У нас такого нет. Одежда же и так очень 
дорогая. Я, когда смотрю на цены, искренне 
сочувствую молодежи, потому что это все 
стоит бешеных денег. У нас одежда простая 
и качественная. Мы сразу решили: понтов 
нам не надо. Иногда в социальных сетях 
смотрю блогеров, которые рассказывают, 
что купили своему малышу футболочку за 
15–20 тысяч. И не понимаю: зачем? Эти тра-
ты бессмысленны! Ребенку же все равно: 
в тренде он или нет. Главное, чтобы было 
тепло, сухо и комфортно. Моя Ксенька это 
понимает.

— Роза, признайтесь честно: вам 
сейчас хватает денег на внучку?

— Хватает. Но в конце концов, если бу-
дет не хватать, возьмем еще одну работу и 
всей семьей заработаем, чтобы обеспечить 
Мирочку самым необходимым.

— На кого Мира похожа?
— Здесь удивительная история. Моя 

мама, когда я родила сына, говорила, что 
он копия папы. Свекровь нашла и показала 
мне детские фотографии моего мужа. По-
смотрели, и правда: Денис — один в один 
отец. Я тогда порадовалась: «Не скажут 
теперь, что ребенок не их». Когда родила 
Ксению, она была один в один свекровь. С 
Мирочкой было все по-другому. Когда ей 
был месяц, приезжала моя сватья. И мы все 
пытались понять, на кого малышка похожа. 
Мне почему-то казалось, что внучка очень 
похожа на мою Ксюшу. Я нашла ее фото-
графии и поняла, что ошиблась. Она похожа 
на моего любимого зятя. Единственное, тут 
такой момент возник…

— Какой момент?
— У моего зятя зеленые глаза. А я очень 

хочу, чтобы у внучки они были карие. Мне 
кажется, что кареглазки такие симпатичные! 
У них же глаза как бусинки! Мирослава у нас 
растет очень активная, с характером. Мы все 
кружимся возле нее, улыбаемся и машем. 
(Смеется.) У нас с ней полное взаимодей-
ствие. Я рада, что мы на одной волне. Я с 
ней много разговариваю. Она очень любит 
колыбельные и такие запевные песни, как, 
например, «По долинам и по взгорьям». Я 
ей каждый день пою. Ради внучки стала 
певицей. (Улыбается.) Бывает, укачиваю 
ее и пою. Смотрю, уснула. Но как только я 
перестаю петь, она тут же открывает глаза 
и с таким выражением на меня смотрит! 
Мол, ну и что мы молчим? Внучка привнесла 
в нашу жизнь радость, и я очень счастлива, 
что она у нас появилась.

Денис СОРОКИН.

ТЕМА ДНЯ

ПЕРСОНА

СПОРТСВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день борьбы за ликви-
дацию нищеты
День участкового терапевта
1897 г. — К.Э.Циолковский сообщил о по-
стройке аэродинамической трубы
1902 г. — в Детройте выпущен первый авто-
мобиль марки «Кадиллак»
1945 г. — Кенигсберг включен в состав 
СССР
1962 г. — первое выступление «Битлз» на бри-
танском телевидении на канале TV Granada 

в передаче People and Places
1967 г. — день рождения группы «Ариэль»
1994 г. — журналист Дмитрий Холодов погиб 
в результате взрыва на рабочем месте в ре-
дакции газеты «Московский комсомолец»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 3…5°, 
днем 8…10°. Облачно. Небольшой дождь, 
местами умеренный. Ветер юго-западный, 
5–10 м/c, местами порывы до 15 м/c.
Восход Солнца — 7.03, заход Солнца — 17.24, 

долгота дня — 10.20. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидают-
ся небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Екатерина Гамова (1980) — российская 
волейболистка, двукратная чемпионка мира, 

двукратная чемпионка Европы
Дмитрий Песков (1967) — заместитель ру-
ководителя Администрации Президента РФ, 
пресс-секретарь В.В.Путина
Андрей Скворцов (1972) — метеоролог и 
телеведущий
Эминем (1972) — рэпер, музыкальный про-
дюсер, композитор и актер
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Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Стареем... Включили с мужем порно, 
посмотрели. Очень понравился дизайн 
спальни, кафель в ванной и стол на 
кухне...

— Сегодня увидела, как девочка лет 15 
покупает омолаживающий крем. Ну во-
обще, мне тогда на пенсию пора!
— Может, ей 40, просто крем хороший…

— Я изобрел самый лучший способ про-
верки напольных электронных весов! 
Нужно взвеситься, выпить литр пива и 
снова взвеситься!
— Точнее-то будет литр воды в бутылке 
взвесить.

— А я не говорил «точный», я говорил 
«лучший».

Жена мужу:
— Вот обрати внимание, наш сосед каждое 
утро, уходя на работу, целует свою жену! А 
ты почему так не делаешь?
— Да я ее даже не знаю! 

Человек едет на машине, и вдруг его обгоня-
ет курица. Он прибавляет газ, но догнать ее 
не может. При скорости 100 км в час курица 
резко свернула на ферму. Человек остановил 
машину и спрашивает у фермера:
— Что это у вас за куры такие?
— А это новая порода — мясная. Только 
что вывели.
— Ну и как, вкусные?
— А фиг их знает. Догнать никто не может.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

«ИСКРЕННЕ СОЧУВСТВУЮ МОЛОДЕЖИ — 
ВСЕ СТОИТ БЕШЕНЫХ ДЕНЕГ!»
Роза Сябитова потрясена расходами на внучку: 
делайте подгузники из марли

Один из самых авторитетных отечествен-
ных тренеров, игрок сборной СССР, ма-
стер спорта СССР, заслуженный тренер 
России Александр Федорович Тарханов, 
рассказал «МК» о перипетиях своей фут-
больной карьеры в ЦСКА и причинах успе-
хов «Спартака» в текущем чемпионате. 
А также дал оценку действиям УЕФА в 
отношении российского футбола.

— Большая часть вашей футбольной 
карьеры прошла в ЦСКА. Вы даже были 
капитаном команды...

— Да, четыре года.
— Что это была за команда в то время? 

Как вы в нее попали?
— Я играл в Красноярске. И чтобы я ни-

куда не ушел из Красноярска, потому что 
меня звали в другие команды, местные власти 
«сдали» меня в армию. В стройбат, который 
подчинялся Москве. Я там пробыл полгода, 
съездил на сборы с красноярским «Автомо-
билистом». А когда вернулся, то начальник 
хабаровского СКА, полковник, вручил мне 
билет. Через ЦСКА они нашли, где я служу, 
и забрали в Хабаровск. Там я отыграл два 
месяца. Поехал с командой на первенство 
Вооруженных сил. Туда приехал Валентин 
Борисович Бубукин. Посмотрел, как я играю, 
и уже забрал в ЦСКА.

— А как вообще работал «скаутинг» 
в Советском Союзе? Мы знаем, как это 

происходит сегодня — агенты ездят, 
ищут игроков. А как было в годы вашей 
молодости?

— В хабаровском СКА был подполковник, 
фамилию которого, к сожалению, забыл. Он 
знал по всему Советскому Союзу, где кто из 
игроков служить будет.

— Без компьютера?
— Да. Поэтому у нас ребята были из всех 

регионов России, из Белоруссии. И все время 
хорошая команда собиралась. Всегда были 
в лидерах. Такой вот «футбольный агент» он 
тогда был.

В ЦСКА то же самое. Со Львова были 
ребята, с Одессы. Кто тренеру нравился. За 
подбор игроков отвечал Николай Маношин. 
По-разному шел набор. Я лично считаю, что 
это было минусом для ЦСКА. Брали не очень 
сильных футболистов, некоторые из них к тому 
же не очень хотели играть. Например, Сергей 
Ольшанский и Вадим Никонов. Ольшанского 
отправили на Камчатку в батальон морской 
пехоты, а Вадима куда-то в Пески отправили 
служить. Ольшанский в ЦСКА пришел через 
Хабаровск, где полгода отыграл. Причем ему 
в Хабаровске поначалу не разрешали играть. 
А затем он дал согласие играть в ЦСКА. И в 
итоге дослужился до полковника.

С Никоновым у меня хороший тандем 
в ЦСКА был, хорошо понимали друг друга. 
Когда он уволился, то вернулся в «Торпедо». 
И таких примеров было много. Сейчас в Мо-
скве проходит турнир ветеранов футбола 
«Негаснущие звезды». Я в нем несколько раз 
участвовал. В один из дней спрашиваю Бориса 
Копейкина: Борис, где наши ветераны? А он 
отвечает: как где? В «Торпедо», в «Спартаке». 
Как уже сказал — не самый хороший набор 
тогда был. Поэтому и ЦСКА средненько вы-
ступал. Стабильности не было. Не все играли 
с желанием. При Садырине это поменялось, 
набор футболистов уже по-другому шел, не 
только из служащих.

— А была какая-то философия армей-
ского футбола? Все знают спартаковский 
стиль...

— Да по-разному. За восемь сезонов, 
что я отыграл в ЦСКА, сменилось семь тре-
неров. И у каждого свой стиль. Бобров ис-
поведовал комбинационный футбол. Это 
хорошая система. Играли неплохо. Правда, 
были конфликты. Не между футболистами, 
а в руководстве команды. Всеволода Ми-
хайловича не любили за то, что он не умел 
подчиняться. Если были вопросы, то он сразу 
шел к высшему руководству и все решал. 
А полковникам и подполковникам, кто на-
ходился пониже на служебной лестнице, 
это не нравилось. И политуправление ЦСКА 
заставило футболистов подписать письмо 
против него. Мы тогда шли на втором месте 
в чемпионате СССР, и его захотели уволить. 
Это письмо не подписали только четыре 
человека — я, Назар Петросян, Юрий Саух 
и Сергей Ольшанский. Меня заставляли, 
говорили, что должен подписать. Но я от-
ветил, что не буду этого делать. Я настолько 
сильно его уважал, что не мог просто этого 
сделать. Бобров мне потом говорил, что на 
сто процентов был уверен, что я это письмо 
не подпишу. Его оставили, но все равно в 
конце сезона, после того, как мы заняли то 
ли шестое, то ли седьмое место, убрали.

Еще мне нравилось работать с Олегом 
Базилевичем, у которого тоже была четкая 
система подготовки. Я при нем больше всего 
мячей забил.

— Можно ли провести параллели меж-
ду вашим ЦСКА и сегодняшней командой, 
что есть общего и в чем различия?

— Ничего общего нет. Раньше это была 
армия. Меня Бесков в «Спартак» хотел за-
брать. Сказал писать рапорт, обещал, что 
первый секретарь Московского горкома КПСС 
Виктор Гришин его поддержит и меня уволят 
из армии. Но как только я написал рапорт, 
меня сразу же вызвали на «самый верх» и 
объяснили, где я несколько лет служить буду. 
Пришлось отказаться. Тогда спорт курировал 
маршал Соколов. Я ему про Гришина сказал. 
Потому что не боялся. Он любил меня вы-
зывать к себе, потому что знал, что я буду 

говорить без страха. Меня, кстати, из-за этого 
в ЦСКА не любили, потому что я Соколову мог 
всю правду сказать без страха. Так он мне на 
реплику про Гришина ответил: «Александр, 
армия — это государство в государстве. Нам 
никто не указ». И я остался в ЦСКА.

— Так органично мы переходим к те-
кущему чемпионату. Сыграно 12 туров. 
Турнирная таблица всегда объективна. И 
все-таки кто вас удивил? Как в положи-
тельном, так и в отрицательном смысле 
этого слова.

— В первую очередь удивляет «Крас-
нодар». Выполнили пожелание Галицкого, 
хотевшего, чтобы в его команде играли 
только выпускники его академии. Сейчас 
в «Краснодаре» играет много выпускников 
академии клуба, и неплохо играют. Не всегда 
хватает стабильности. Но даже с «Ростовом» 
в 12-м туре первый тайм они очень хорошо 
отыграли.

Еще ЦСКА нравится. С приходом Фе-
дотова была проведена хорошая селекция, 
хороших легионеров взяли. По-другому за-
играли Чалов и Кучаев. Немного не хватает 
стабильности, и Федотов сам про это говорит. 
Так было в матче с «Динамо» в 12-м туре, ко-
торый ЦСКА мог выиграть. Если решить эту 
проблему, то можно составить конкуренцию 
«Зениту», бороться за чемпионство.

«Спартак» стал совсем по-другому играть. 
Меня спрашивали перед началом сезона про 
Абаскаля. Я его не знал, не знал, как он рабо-
тал в предыдущих клубах. Но он испанец. А 
в Испании умеют играть в комбинационный 
футбол. Даже идущая на последнем месте в 
ЛаЛиге команда играет в такой футбол. А во-
вторых, он поклонник «Барселоны», поэтому 
тем более любит комбинационный футбол. 
Плюс он еще молодой и умеет создавать 
коллектив. Это очень важно. В прошлом се-
зоне не было видно, что «Спартак» — единая 
команда. А сейчас даже сами футболисты 
говорят, что коллектив хороший, в нем при-
ятно находиться. Это тоже очень важно.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

«Сдали в армию, чтобы никуда не ушел»
Александр Тарханов — о своей карьере и современном футболе

Буря выборов вновь пронеслась над биат-
лоном. Но на сей раз выстрел цель поразил. 
Глава Союза биатлонистов России Виктор 
Майгуров, который пришел к руководству 
летом 2020 года, продолжит свою дея-
тельность на посту президента.  Алексей 
Нуждов проиграл, но, оставляя пост в СБР, 
не уносит с собой деньги спонсоров. 

От выборов до выборов живет наш биат-
лон. Каждой последней конференции СБР, на 
которой решалось, кто сядет в кресло прези-
дента, предшествовала информационная буря. 
Как ей и положено, вела себя разнузданно. И 
письма ветеранов рвала на цитаты, и в словес-
ных характеристиках кандидатов крутила, как 
хотела, и жалобы в прокуратуру даже отправ-
ляла (правда, их путь то ли оборвался где-то, 
то ли официально и не начинался). 

Вот и выборы, которые состоялись 14 октя-
бря в Москве, накануне гневливо вытягивали 
из биатлонного рукава обвинительные козыри 
и заставляли ежиться наблюдающих за раз-
вернувшейся борьбой. 

Вообще-то после первых выборов прези-
дента, которые в июне не смогли назвать по-
бедителя (ни Виктор Майгуров, ни Алексей 
Нуждов не набрали нужного количества го-
лосов), биатлон России жил, как казалось, 
вполне себе организованно и последовательно. 
Был озвучен весьма солидный бюджет, даже 
расписано все подробно — сколько уйдет на 
то и на это. Начались соревнования, продол-
жились сборы. Состоялись два этапа нового 
турнира, Кубка Содружества, рожденного не-
простым в условиях отстранения от междуна-
родных стартов временем, — в Сочи и Рауби-
чах. Спортсмены не филонили, зрительский 
интерес был. И летний чемпионат России в 
Чайковском прошел, раздал призовые. 

Да, прогремела история из Удмуртии, 
когда юниоры бежали на соревнованиях без 
патронов, которые вовремя не успели закупить, 
а местная федерация почему-то даже не по-
просила помощи у СБР. Но в целом работа шла. 
Сборы никто не срывал, планы осуществляли. 
И это странное несоответствие — работа есть, 
тренеры есть, сборы идут, а президент на бли-
жайшие четыре года подвис как-то в назначении 
— отошло на какой-то далекий план. 

А за несколько дней до выборов взметну-
лась новая буря обвинений и, казалось, включи-
ла для СБР режим самоуничтожения репутации: 
тут тебе и шантаж, и подделка документов, и 
воровство… Но затем неожиданно случилось 
прекрасное: конференция прошла, не выходя 
и не вынося в информационное поле никакой 
гадости. Итог таков: действующий и до выборов 
президент СБР Виктор Майгуров — а он стал 

президентом летом 2020 года — сохранил и 
самообладание, и кресло руководителя.

Всего в работе конференции участвовало 
54 делегата. Выборы прошли в режиме тайного 
голосования, в отличие от июньских. Виктор 
Майгуров победил, получив 31 голос, Алексей 
Нуждов набрал 23 голоса. (На первых выборах 
соотношение сил было такое: 35 голосов против 
18.) Бюллетени были подсчитаны в присутствии 
делегатов внеочередной конференции СБР. 
Триумф цивилизации.

Проигравший Алексей Нуждов заявил, 
что в этот раз конференция была «образцово-
показательной: ни эмоций, ни перехода на 
личности не было, только конструктив». Тайное 
голосование, на его взгляд, сложилось более 
объективным, хотя «хотелось бы, чтобы итого-
вый результат был в мою пользу». 

Нуждов подтвердил и озвученное им 
раньше: после проигрыша он не останется в 

действующих органах управления. «У нас 
есть принципиальные моменты, по которым 

мы расходимся с Майгуровым». Сказал, что 
в биатлоне остается, будучи президентом 

федерации Московской области. И спонсоры, 
которых он привлек к работе с биатлоном Рос-
сии, также остаются: «Я же привел их именно 
в биатлон». Не в наступательном плане, но все 
же озвучил планы на следующие выборы главы 
СБР: будет в них участвовать.

Победивший Виктор Майгуров, оцени-
вая итоги выборов, вновь вернулся к тому, 
о чем сказал на самой конференции: если 
чьи-то права нарушены, «давайте это решать 
в цивилизованном порядке, а не быть в каче-
стве шоу-актеров на страницах газет». И про-
комментировал обвинения, озвученные в его 
адрес: «точно не соответствуют действитель-
ности, но я для себя принял решение — никак 
не ввязываться в эту перепалку». 

На вопрос, как президент будет сотруд-
ничать с теми, кто голосовал против него, 
Майгуров ответил, что не делит биатлон на 
«своих» и «чужих», да и кто и как голосовал, не 
знает. А еще первая выборная конференция (с 
открытым голосованием) дала понимание, «кто 
тебя искренне поддерживает, а кто не совсем»; 
прошедшая же 14 октября уже подтвердила, 
что результаты «плюс-минус схожи».

Официальный президент без зависшего 
над ним ожидания «выберут или нет» у СБР 
теперь есть. Полностью укомплектован и ис-
полком СБР, та самая команда, без которой 
президенту не жить. В него вошли: Виктор 

Майгуров, Иван Мелихов, Анна Богалий, Ев-
гений Редькин, Максим Чудов, Ольга Медвед-
цева, Луиза Носкова, Александр Бондаренко, 
Сергей Девяткин, Андрей Марков, Владимир 
Страхов. Практически все очень известные 
люди нашего спорта. 

И этот состав вселяет существенный 
оптимизм. Потому что именно исполком дол-
жен видеть и знать все проблемы биатлона 
изнутри. Как говорит Анна Богалий, выбра-
ны те, кто, давая профессиональную оцен-
ку, будет все пропускать через себя. И, что 
важно, перед принятием решения оценивать 
ситуацию адекватно, ничего не утаивая. «Если 
чем-то недоволен, просто приходи и скажи, 
потом вместе подумаем и будем двигаться 
дальше». 

«Двигаться дальше» в приоритете. Напри-
мер, Ольга Медведцева, которая впервые во-
шла в исполком организации, говорит, что ей, 
отвечающей за детский спорт в Красноярском 
крае, важны пути развития биатлона. Работа в 
спортивной школе, которую она возглавляет, 
идет с ближайшим резервом, и все, что про-
исходит наверху, касается и школы.

Виктор Майгуров главной задачей на-
зывает стабилизацию ситуации в российском 
биатлоне. И уверен, что у СБР не будет дефици-
та бюджета, отмечая, что два последних года 
СБР «закрывал хвосты», выплачивал долги, а 
сейчас нужно заниматься планированием на 
четырехлетний период. «Мы думаем и об Олим-
пийских играх, со счетов их не сбрасываем». 
Основное же направление — это 55 регионов, 
«у каждого из них своя головная боль». 

Рассказал президент СБР и о том, что 
договорился с позвонившим ему президен-
том IBU Олле Даллином о проведении в кон-
це октября онлайн-конференции, на которой 
и будет обсужден и сегодняшний статус СБР, 
«как мы можем даже в рамках санкций взаи-
модействовать дальше».

…Эту бурю остановили. Может ли она 
вернуться? Если обратили внимание, у ком-
ментирующих или прогнозирующих развитие 
событий в нашем биатлоне уже появилось тра-
диционное высказывание: следующие выборы 
состоятся через четыре года, если «вновь не 
возникнет форс-мажор». Никто ничего гаранти-
ровать не может, но самую суть вопроса любых 
отношений кратко и сочно сформулировала не 
биатлонный вовсе руководитель Елена Вяльбе, 
которая присутствовала на конференции СБР. 
Сказала, выступая перед делегатами: поверьте 
мне, даже с самыми сложными людьми всегда 
можно найти общий язык. «Главное, чтобы ни-
кто не держал фигу за спиной». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ ВЕСЬ 2023 ГОД!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 октября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, корп. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а, 
у к/т «Витязь»
18 октября с 8.30 до 19.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, 
ст. Крюково, Крюковская пл., корпус 834Б, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
19 октября с 8.30 до 19.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, корп. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор», на автостоянке
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»

м. «Ботанический сад», Лазоревый пр-д, д. 5, к. 5, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
20 октября с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
21 октября с 8.30 до 19.00
м. «Сходненская», ул. Героев-панфиловцев, д. 2
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, 
у к/т «Восход»
р-н Войковский, 
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
22 октября с 8.30 до 18.00
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, стр. 
1, на автостоянке
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
18, 19 и 20 октября с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4 
(вход с Лефортовской набережной)
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219
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Президент 
СБР призвал всех 
отказаться от шоу-
актерства
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Александр 
Тарханов.


